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FECHA: ENERO 20 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “¡A salvo!” 

 
“Aumentan remesas hidalguenses de EU” 

 “Buscan PRI, PNA y PVEM, 6 de 18 diputados locales” 

 “HIDALGO CON RUMBO VA POR 6 DISTRITOS” 

 
“PRI, Panal y Verde, juntos en 6 distritos” 

 
“Solo en 6 distritos” 

 
“Perredistas inician precampañas, Basave les da el banderazo” 

 
“$243 MILLONES PARA ASISTENCIA SOCIAL” 

 
“Avala IEEH integración de Comités Municipales” 

 
“Mantiene el 'Cártel de Sinaloa' imperio global” 

 
“Piden negar fianza en España a Moreira” 

 “EU las veta, y en México prosperan” 

 
“Por la violencia, se dispara cifra de ninis en México” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Listos los consejos electorales para los 84 municipios: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) 
instalará del 28 al primero de febrero los 84 consejos municipales de la entidad, para lo cual el Consejo General estableció 16 

rutas para que consejeros y funcionarios electorales entreguen las constancias a los 504 integrantes de los órganos 
desconcentrados. En sesión ordinaria el pleno del IEEH avaló el nombramiento de los consejos municipales y el programa de 

capacitación municipal para los órganos desconcentrados, así como su estructura técnico administrativa, los coordinadores 

electorales y el programa de capacitación municipal. Los consejos municipales para el desempeño de sus funciones técnico-
administrativas, se auxilian por un secretario, los coordinadores de organización y capacitación electoral, de los coordinadores 

electorales propuestos por la consejera presidenta, así como de los supervisores y auxiliares electorales necesarios. A 
principios de año el Instituto inició con el periodo de capacitación de los ciudadanos seleccionados por primera vez a través 

de una convocatoria abierta en la que participaron 926 aspirantes, para desempeñarse como consejeros distritales, órganos 
desconcentrados considerados como la parte fundamental en la organización de las elecciones de diputados locales, 

gobernador y ayuntamientos que se celebrarán en la entidad el 5 de junio próximo y ahora corresponderá la capacitación a 

los integrantes de los consejos municipales. Los partidos políticos de oposición solicitaron imparcialidad en los mismos para 
lograr un proceso transparente y equitativo. Al respecto la presidenta del organismo electoral, Guillermina Vázquez Benítez 

aseguró que las figuras que están dando la capacitación tanto a los consejos distritales y municipales, son los directores 
ejecutivos, y para tal efecto se aprobó una estrategia de capacitación debidamente planeada con temas específicos que 

conciernen de manera general y aterrizados a temas y funciones de cada una de las figuras que integran los órganos 
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desconcentrados. "No se alterarían de ninguna manera los temas de la capacitación porque fuimos muy puntuales" y aclaró 
que los representantes de los partidos políticos distritales podrán hacer un acompañamiento a las capacitaciones para verificar 

y cerciorarse que se trabaja en atención al acuerdo aprobado por el pleno", expresó. El IEEH publicó en su página de internet 
los resultados de la convocatoria para la selección de consejeros municipales propietarios y suplentes que finalmente 

integrarán dichas instancias electorales y que se encargarán de coordinar los trabajos de organización y celebración de los 

comicios venideros. Vázquez Benítez señaló que los partidos políticos aún no informan al organismo acerca de los 
procedimientos internos de selección de candidato a la gubernatura y diputaciones locales, mismo que debe ser público y 

debe realizarse antes del 27 de febrero, mientras que para el caso de los ayuntamientos vence el 16 de marzo. REVISAN 
COALICIONES. El próximo 28 de enero el pleno del Instituto Estatal Electoral resolverá las dos únicas solicitudes de registro 

de coaliciones de los partidos políticos para la elección de gobernador, la primera conformada por el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), Nueva Alianza y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), denominada "Un Hidalgo con rumbo" y la 
solicitud presentada por el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y el Partido del Trabajo (PT) "Llego la hora". Este 

martes feneció el plazo para que los partidos políticos registraran también ante el organismo electoral local los convenios de 
coalición para la elección de diputados locales, solicitudes que se resolverán en los 10 días subsecuentes; el consejo general 

determinará la procedencia de los registros y en el caso de que incumplan con alguno de los requisitos establecidos en la 
convocatoria se considerarán improcedentes. El plazo para el registro de coaliciones para los integrantes de ayuntamientos 

será el 20 de febrero y el pleno electoral deberá resolver el primero de marzo. El calendario electoral establece como plazo 

para el registro de candidatos a la gubernatura del 24 al 28 de marzo y el organismo los resolverá el 31 del mismo mes. En 
tanto para los candidatos a las 18 diputaciones locales el plazo para el registro es el mismo, únicamente los resolutivos se 

darán el 2 de abril. Los institutos políticos tienen del 11 al 16 de abril para el registro de candidatos para integrar los 84 
ayuntamientos y se resolverán el 22 de abril. Los representantes de partidos volverán a sesionar con los consejeros ahora que 

toque turno a las coaliciones y plataformas partidistas pero en el tema de presidencias municipales, además de que revisarán 

la documentación de aspirantes en etapas previas, tanto independientes como los de partidos políticos. (Janet Barragán, 
página 10) 

Crónica-Inicia integración de Comités Municipales: Aprobó el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) la 
integración de 84 Consejos Municipales, la estructura técnico-administrativa, coordinadores y programa de capacitación, con 

ello antes del 1 de febrero instalarán formalmente estos órganos desconcentrados en la entidad para la elección concurrente 

de junio próximo donde habrán de renovarse los cargos de gobernador, diputados locales y 84 alcaldías. En sesión ordinaria, 
el pleno del IEEH avaló el listado de 504 consejeros, tres propietarios y tres suplentes por cada una de las 84 sedes, quienes 

apoyarán al Consejo General en la preparación, desarrollo y vigilancia del proceso comicial en cada una de las demarcaciones. 
Asimismo los consejeros votaron de manera unánime por las personas que formarán parte de la estructura técnico-

administrativa y coordinadores electorales. Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta del IEEH, indicó que entre el 28 

de enero y 1 de febrero entregarán las constancias a los integrantes de estos órganos desconcentrados, quienes previamente 
recibirán una capacitación focalizada sobre los temas jurídicos, prerrogativas, oficialía, entre otros. “Para la instalación de 84 

Consejos Municipales tenemos fechas y recorridos a partir del 28 de enero al 1 de febrero, tenemos la logística de 16 rutas 
para que acudan consejeros y directores de área”. Cuestionada sobre la cantidad de vehículos y oficinas que rentarán para la 

operación de estos 102 órganos desconcentrados, 18 distritales y 84 municipales, enfatizó que aún no tienen un desglose 

específico debido a que el presupuesto para el instituto sigue en análisis. Respecto a la capacitación de consejeros 
municipales, el representante del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Eduardo Soto, solicitó al pleno que 

intensifiquen la capacitación a estos funcionarios, principalmente en el contenido de la Reforma Política. “Las figuras que dan 
capacitación, tanto a las estructuras de consejos municipales y distritales, son nuestros directores ejecutivos, nosotros 

acabamos de aprobar una estrategia de capacitación que tiene temas específicos, fuimos puntuales al aclararles a los 
representantes de partidos que sólo pueden acudir a estas capacitaciones aquellos que estén acreditados ante el Consejo 

General”, explicó la presidenta. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
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El Independiente-Instalarán consejos municipales desde el 28 de enero: Los consejos municipales del Instituto 
Estatal Electoral (IEE) serán instalados del 28 al 31 de enero, informó la titular del organismo Guillermina Vázquez Benítez. 

“Tenemos la logística para asistir tanto los consejeros electorales como los directores de cada área, desafortunadamente no 

podremos ir todos porque son 84 consejos, pero ya tenemos la calendarización y habremos de atender las instalaciones”, 
indicó. Además, dijo que existen 16 rutas específicas por cada distrito para atender a los consejos municipales. Al ser 

cuestionada sobre la adquisición de vehículos para consejos distritales y municipales, Vázquez Benítez mencionó que los 
temas sobre presupuesto serán aclarados en cuanto estén las partidas debidamente especificadas por la Secretaría de 

Finanzas. “En eso están, trabajan en la dirección ejecutiva de administración con finanzas para que nos den el desglose de las 
partidas del presupuesto”, apuntó. Presupuesto. Al ser cuestionada sobre la adquisición de vehículos para consejos 

distritales y municipales, Guillermina Vázquez Benítez mencionó que los temas sobre presupuesto serán aclarados en cuanto 

estén las partidas debidamente especificadas por la Secretaría de Finanzas (José Manuel Martínez, página 04) 

Capital Hidalgo-IEEH capacitará a consejeros electorales: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) 

ofrecerá un curso de capacitación para las personas que fueron elegidas como consejeros electorales para los 

órganos desconcentrados municipales. Al respecto, representantes de partidos políticos mantuvieron una discusión durante la 
sesión de este martes. Lo anterior, debido a que el representante del partido Movimiento de Regeneración Nacional (MO-

RENA) pidió que se permitiera la entrada a los representantes de partidos para verificar el contenido del curso. Sin embargo, 
el representante del PRI, Roberto Rico Ruiz, se negó a que los representantes de todos los partidos políticos “aprovechen” 

dicha capacitación para sus militantes. El representante de MORENA justificó la presencia de un representante bajo el 
argumento de constatar que se les enseñe a fundamentar y motivar, así como hacer la interpretación de la norma, “ya que en 

ocasiones ni siquiera eso saben hacer”; mientras que el del PRI señalaba que era trabajo de los institutos políticos ofrecer 

dicha capacitación. El punto quedó aclarado por la consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, quien dijo que la 
invitación sólo es para el representante ante el consejo general y el consejo distrital, ya acreditados, toda vez que en los 

ayuntamientos aún no se da acreditación. Por su parte, el representante del PAN celebró que la asignación de consejeros 
municipales y distritales no haya sido producto de “cuotas de partido. Hoy se necesita un árbitro que dé certeza y garantice 

un proceso electoral apegado a la ley”. (Verónica Ángeles, página 04) 

Síntesis-Aprueba IEEH actualización a su programa de capacitación: Como parte de las acciones de reforzamiento de 
sus estructuras, el pleno del Consejo del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, aprobó cuatro acuerdos, entre los que 

destacaron el relacionado a la actualización de los programas de capacitación municipal y el nombramiento de las y los 
consejeros electorales propietarios y suplentes ante los consejos municipales. En segunda sesión ordinaria del mes en curso, 

el proyecto de acuerdo que se propuso a la presidencia del IEEH y los integrantes del Consejo General fue el relacionado a la 

actualización del programa municipal de capacitación para los órganos desconcentrados del organismo electoral. Al respecto, 
la consejera presidenta del IEEH Guillermina Vázquez Benítez, señaló que "lo que aprobamos fue una estrategia de 

capacitación que ya estaba debidamente planeada con temas específicos que conciernen de manera general, y que están 
aterrizados para las funciones específicas de cada una de las figuras que integran los órganos desconcentrados, y entonces 

en se sentido no se alteran los temas de la capacitación". Vázquez Benítez, añadió que ante las duda que manifestación los 

representantes de algunos partidos políticos respecto a la posible participación de los integrantes de los organismos políticos, 
se dejó en claro que los representantes de los partidos acreditados ante el IEEH solamente podrán hacer un acompañamiento 

como observadores en los procesos de capacitación". En la misma sesión se aprobó también la propuesta para el 
nombramiento de las consejeras y consejeros electorales propietarios y suplentes ante los Consejos municipales que se 

encargarán de organizar y vigilar el proceso 20152016 de elección de alcaldes, así como de las estructuras Técnico-

Administrativas de los mismos consejos. De igual manera, los integrantes del Pleno del Consejo General del Instituto Estatal 
Electoral aprobaron el proyecto de acuerdo por el cual se nombra a las y los coordinadores electorales ante los Consejos 

electorales municipales para el proceso electoral local de elección de alcaldes. De acuerdo con la titular del IEEH, todas estas 
acciones forman parte de las actividades del organismo a su cargo para el proceso de elección de los 84 ediles. (Jaime 

Arenalde, página 03) 
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Plaza Juárez-Del 28 al 31 de enero, instalación de Consejos Electorales Municipales: Ayer en sesión del Instituto 
Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), la consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, informó que del 28 al 31 de enero 

se realizará la instalación de los Consejos Electorales Municipales, por lo que destacó que ya se tiene definida la logística y las 

rutas a seguir para concretar dicho fin. La consejera presidenta aseguró que son 16 rutas las que se tendrán que cubrir y que 
para realizar dicha tarea no podrá acudir, en su totalidad, el Consejo General del IEEH, lo anterior luego de que se aprobaron 

los proyectos de nombramientos de los consejeros electorales propietarios y suplentes de los consejos municipales. De igual 
forma apuntó que en el tema de la capacitación con los consejos municipales se aplicará la misma fórmula que con los 

consejos distritales, quienes recibieron capacitación previa a instalar el consejo, con el objetivo de que tengan una noción 
exacta de las atribuciones que tienen. Por lo anterior, Vázquez Benítez, destacó que la asistencia de las y los representantes 

de partidos a este tipo de trabajos no alterará en nada el rumbo, y contenido del curso de capacitación, ya que los directores 

ejecutivos del IEEH diseñaron estratégicamente la planeación y contenidos específicos a desarrollar en el curso. Finalmente y 
referente al posible cambio del parque vehicular del instituto, la consejera destacó que las áreas de Administración y Finanzas 

continúan el trabajo para distribuir, de la mejor manera, el recurso con el que cuentan, por lo que señaló que se desconoce 
para cuándo se podría avanzar en este sentido. Cabe destacar que de igual forma se emitió el informe, mediante el cual 

quedó asentado que en Hidalgo sólo habrá dos alianzas: la de la coalición “Un Hidalgo con Rumbo” y “Llegó la Hora”; la 

primera conformada por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y el Partido 
Nueva Alianza (PNA), mientras que la segunda por el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y el Partido del Trabajo 

(PT). (Raúl Pérez, página 5A) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Caso Moreira no afectará elección en Hidalgo: PRI: El presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI, 

Alberto Meléndez Apodaca, consideró que la detención de Humberto Moreira Valdés, exgobernador de Coahuila y familiar de 

una aspirante a la gubernatura de Hidalgo, no perjudicará a su instituto político en el proceso electoral del estado ni en el 
resto de entidades donde se renovarán cargos públicos. “El actuar del partido en el estado es la apuesta que nosotros 

tenemos para obtener la confianza de los ciudadanos”, dijo el exfuncionario de gobierno sobre el impacto en la votación que 
podrían tener las acusaciones por malversación, blanqueo y organización criminal que propiciaron la aprehensión del 

exmandatario y expresidente nacional del PRI en el aeropuerto de Barajas, España. Sin abundar en el caso de Moreira, 

hermano del actual gobernador de Coahuila, Rubén Moreira, quien es también esposo de la diputada federal por el distrito de 
Huejutla, Carolina Viggiano Austria, el líder priísta sólo mencionó que este caso deberá seguir “transitando”, e insistió en que 

no tendrá repercusión en las urnas. La Unidad de Delincuencia Económica y Fiscal de España rastrea cuentas con las que, 
presuntamente, el político lavaba dinero. Moreira gobernó Coahuila de 2005 a 2011 y luego asumió la dirigencia del PRI, 

cargo que dejó después de destaparse el endeudamiento por 33 mil millones de pesos realizado durante su sexenio. (Axel 
Chávez, página 04) 

Criterio-Se llevaron Jiménez y Pulido 35 Afiliados del PANAL y PVEM: Las salidas de Christian Pulido Roldán, del 

Partido Verde Ecologista de México (PVEM), y de Moisés Jiménez Sánchez, de Nueva Alianza, sólo propiciaron la renuncia 
formal de 29 y seis militantes, respectivamente, según los registros de afiliados con los que cuentan esos institutos políticos, 

proporcionados a Criterio como respuesta a una solicitud de información (folio 00001516). Junto con el actual líder de 

Movimiento Ciudadano (MC), en el Verde renunciaron 27 militantes en 2014, entre ellos integrantes de su Comité Ejecutivo 
Estatal como Mauricio Soto Rodríguez, quien ocupaba la Coordinación Jurídica, y Fernando Vergara Cadena, que estaba a 

cargo de la Secretaría de Juventud, pero ya fue candidato a diputado por MC. Dos más renunciaron a su membrecía en 2015: 
Luis Javier Castelán y Carlos Alberto Velázquez Belmonte, exdirigente del PVEM en Tulancingo y actual coordinador de ese 

distrito por el partido naranja. Asimismo, tras la ruptura de los últimos tres exdirigentes de la Sección XV del Sindicato 

Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Mirna García López, Alejandro Soto Gutiérrez y Moisés Jiménez Sánchez, 
con el Comité de Dirección Estatal de Nueva Alianza, seis personas solicitaron ser dadas de baja del padrón de militantes del 

partido, respondió el presidente Eliseo Molina Hernández en el oficio de contestación de la solicitud de información, en el cual 
precisa que los datos que obran en sus archivos datan del 15 de diciembre de 2014 a la fecha. En entrevista, además, 

mencionó que cuando asumió el cargo no encontró registros de Jiménez Sánchez ni Soto Gutiérrez en la base de datos de 
afiliados, pese a que ambos contendieron en la elección de 2009 por diputaciones federales. En el caso de Mirna García, 

liberada bajo reservas de ley del Centro de Readaptación Social (Cereso) de Pachuca, donde estuvo recluida un año acusada 

de robo agravado por 123 millones de pesos, aparece como militante activa del PRI. Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena) señaló que desde la obtención de su registro en Hidalgo seis personas, originarias de Acaxochitlán (dos), Tolcayuca, 
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Mineral de la Reforma, Pachuca y Emiliano Zapata, han renunciado a su militancia; mientras que el Partido del Trabajo (PT) 
recuenta, desde 2011, 11 bajas. (Axel Chávez, página 04) 

Criterio-Pretenden perredistas generar la alternancia; inician precampañas: Los precandidatos a la gubernatura de 

Hidalgo por el Partido de la Revolución Democrática (PRD), Isidro Pedraza Sánchez y José Guadarrama Márquez, presentaron 
ante los medios de comunicación la coalición Llegó la hora, que conforman el sol azteca y el Partido del Trabajo (PT), con la 

cual se busca terminar con años de priísmo en Hidalgo. En este sentido, el PRD es el único partido político que tiene las 
condiciones de ganar la gubernatura del estado, aseveró Guadarrama Márquez. A diferencia de las entidades vecinas, donde 

sí se ha dado una alternancia, “Hidalgo sigue sumido en la pobreza y desigualdad”, afirmó el precandidato del PRD a la 

gubernatura del estado. “Que aspiremos a tener un triunfo no es una declaración mediática, tenemos fundadas experiencias, 
en los últimos 15 años el PRD ha gobernado 70 de los 84 municipios. Es el único que en los 86 años de priísmo logró ser 

primera fuerza en 2006, incluso arrancamos 36 municipios”, declaró el perredista. Guadarrama destacó la unidad del partido, 
fortaleza con la que podrán erradicar prácticas “que afectan el voto libre de los ciudadanos y que afectan los resultados 

electorales”. En su oportunidad, Pedraza Sánchez reconoció públicamente la labor que ha hecho el titular de la institución, ya 
que, debido a lo que se ha manifestado en Hidalgo y por las condiciones con las que se desarrolló el proceso de preselección, 

se logró generar el sentimiento de miedo entre los que hicieron todo lo posible para que no se pudiera concretar la alianza 

PAN-PRD, la cual estaría representada por Francisco Xavier Berganza, Gerardo Sosa, Moisés Jiménez, Daniel Ludlow, José 
Guadarrama y Pedraza. “Fuimos objeto de ataques y el presidente nacional de este partido tuvo la virtud y la valentía de 

defender esa coalición; creo que eso es algo que tenemos que reconocer”, dijo. Por eso, agregó, en Hidalgo el PRD ha 
decidido cerrar filas, correspondiendo al esfuerzo que se está haciendo para que el partido pueda volver a recuperar su 

presencia y se pueda derrotar finalmente al PRI. “Traemos mediciones que nos colocan en un buen lugar como partido en el 

estado, vamos a partir de ese punto para adelante, buscando incrementar las cifras con este mes en el que vamos a competir 
Guadarrama y su servidor para ver quién es el candidato que encabece las elecciones”, apuntó. Por su parte, el líder nacional 

perredista, Agustín Basave, explicó que las coaliciones en los estados de Tamaulipas e Hidalgo ya no se cristalizaron, sobre 
todo porque en la entidad no hubo aval del órgano colegiado estatal de Acción Nacional. Basave Benítez confirmó que entre 

el exsenador José Guadarrama y el actual legislador Isidro Pedraza, “irá el que tenga más probabilidades de ganar”. Ramón 
Flores Reyes, dirigente estatal, subrayó la unidad del partido en la entidad: “Todos los grupos, corrientes, expresiones, 

privilegiamos la unidad y el trabajo de base, y no tenemos duda que, pese a la costumbre del partido que gobierna de 

arrebatar las elecciones, vamos a ganar”. Finalmente, recordó que el procedimiento de elección del candidato será en tres 
partes: encuesta, debate y consejo electivo, mismo que iniciará una vez que concluya la precamapaña. (Redacción, página 

05) 
Milenio-Unidad perredista en el PRD durante inicio de campaña interna (Redacción, página 12) 

El Independiente-Guadarrama y Pedraza, precandidatos a gobernador por alianza PRD-PT (Redacción, página 

03) 
Capital Hgo-Perredistas inician precampañas, Basave les da el banderazo (Verónica Ángeles, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-PRD presento sus precandidatos (Redacción, Ojo: Política) 

Crónica-Registran coaliciones a diputados ante el IEEH: Venció el plazo para que los partidos políticos registraran sus 
posibles convenios de coalición para las candidaturas a diputados locales de mayoría relativa. La noche de este martes las 

cúpulas acudieron a las oficinas centrales del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), en la ciudad de Pachuca, en donde 
presentaron toda la documentación correspondiente para que el Consejo General del organismo avale las alianzas el próximo 

29 de enero. Hasta el cierre de la presente edición, el Partido Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México 
(PVEM) y Nueva Alianza (Panal) conformaron una coalición en seis distritos locales: Mineral de la Reforma, Tula de Allende, 

Tulancingo, Huejutla, Metepec y Mixquiahuala. No obstante, todavía valoraban la posibilidad de incrementar el número de 

distritos coaligados. En las pláticas para consolidar este acuerdo consideraron, tentativamente, que el partido turquesa 
postule candidatos en las jurisdicciones de Metepec y Mixquiahuala. En tanto el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

confirmó el convenio de alianza flexible con el Partido del Trabajo (PT) también para las diputaciones locales. Trascendió 
información de que los perredistas buscan la consolidación de un bloque opositor para el proceso electoral de ayuntamientos 

con el Partido Acción Nacional (PAN) para impulsar candidatos comunes. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
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Crónica-Funge alianza como la mejor oferta política: líder del Panal: La coalición, conformada con el PRI y el PVEM, 
permitirá ganar la mayoría de las presidencias municipales, diputaciones locales y por supuesto la gubernatura del estado, 

planteó el dirigente estatal del Partido Nueva Alianza (Panal), Eliseo Molina Hernández. Indicó que la suma de esfuerzos y la 

estructura que tienen los partidos políticos serán la mejor oferta política en la entidad; “los resultados serán positivos en las 
elecciones de junio”. La alianza es un proyecto ganador, con sólidos cimientos y una visión de desarrollo y futuro para los 

próximos años, será a través de propuestas claras y concretas como se gane en las urnas. “Será una oportunidad importante 
para seguir impulsando como eje fundamental el desarrollo del estado la educación pública y de calidad en los 84 municipios”. 

Pormenorizó que suscribieron el convenio con los priistas y Partido Verde, ya que a través de la política y la coalición buscan 
mejorar los niveles de la sociedad. Expuso que los tres institutos políticos tienen coincidencias en las tres plataformas políticas 

y proyectos claros de gobierno estatal y municipal, son factores que influyen en este acuerdo. Aclaró que la firma del 

convenio es para presentar un candidato de unidad al gobierno del estado, que cumpla con el perfil, requisitos y tenga un 
acercamiento con la población. Serán tres convenios lo que se establezcan en la alianza, en lo que respecta a los candidatos 

de diputados locales, las pláticas siguen adelante con los institutos políticos y debieron concluir este martes. Este fin de mes y 
principios de febrero abordarán el tema de las presidencias municipales. (Alberto Quintana, página 11) 

Crónica-Únicamente dos coaliciones para comicios de gobernador: Competirán dos coaliciones totales para el cargo a 

gobernador el próximo 5 de junio, “Un Hidalgo con Rumbo”, integrada por Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista 
de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), además del bloque de izquierdas que incluye al Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) y del Trabajo (PT), denominado “Llegó la Hora”. Los representantes de estas cúpulas presentaron la 
documentación respectiva ante el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH), por tanto el próximo 28 de enero 

validarán o no estos registros. Cabe recordar que en los criterios que emitió el Instituto Nacional Electoral (INE) establece 

como coalición total la postulación integral de candidatos en una contienda local, bajo una misma plataforma política. La 
consejera presidente, Guillermina Vázquez Benítez, confirmó que antes de vencer el plazo para presentar convenios, sólo dos 

alianzas inscribieron sus acuerdos. No obstante, dio a conocer que todavía ningún partido o coalición informó al pleno 
electoral sobre sus precampañas, es decir procesos de postulación y selección de candidatos a la primera magistratura del 

estado. Los representantes partidistas que integran la coalición “Un Hidalgo con Rumbo” afirmaron que el aspirante a la 

gubernatura será emanado de las filas tricolores, mediante el método que estipule la convocatoria avalada por el Comité 
Ejecutivo Nacional priista. Respecto al bloque opositor PRD-PT, el Comité Ejecutivo Nacional del sol azteca precisó que sus 

precandidatos inscritos, José Guadarrama Márquez e Isidro Pedraza Chávez serán sometidos a un debate y encuesta para que 
el perfil mejor posicionado abandere la alianza. (Rosa Gabriela Porter, página 11) 

El Independiente-Habrá alianza para diputados locales en seis de 18 distritos: PRI: La alianza Un Hidalgo con 

Rumbo conformada por los partidos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista y Nueva Alianza abarcará seis de 18 
distritos locales para la elección a diputados. Al entregar el registro de la coalición para la elección a diputados locales, el 

representante del PRI ante el Instituto Estatal Electoral (IEE) Roberto Rico Ruiz mencionó que todavía no están definidos 
cuáles serán. “Hasta que se definan los distritos vamos a definir cómo se van a encabezar”, refirió. En cuanto al tiempo para 

definir dichos distritos y quienes estarán al frente, mencionó que puede ser antes del 29 de enero. Además al definirse los 

distritos y quiénes los encabezarán, será dado a conocer el mecanismo de selección. Aunque prefirió no dar a conocer cuáles 
son los distritos, Rico Ruiz mencionó que posiblemente estarán incluidos Pachuca oriente y poniente, Mineral de la Reforma, 

Tulancingo e Ixmiquilpan. “Muy factible y posiblemente”, manifestó. A la sede del IEE acudieron los dirigentes estatales de los 
partidos: Revolucionario Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca; Verde Ecologista de México (PVEM), Avelino Tovar 

Iglesias, y Nueva Alianza (Panal), Emilio Molina Hernández, luego de signar el convenio de coalición de la elección de 

diputados locales por el principio de mayoría relativa que contenderán en el proceso electoral 2015-2016. (José Manuel 
Martínez, página 03) 

Criterio-Registran convenio para diputaciones (Yuvenil Torres, página 05) 
Milenio-En coalición por 6 distritos PRI-Verde y Nueva Alianza (Janet Barragán, página 10) 

El Sol de Hidalgo-Va coalición PRI-PVEM-PANAL en seis distritos locales (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Hidalgo con rumbo va por 6 distritos (Raúl Pérez, página 5A) 

Síntesis-PRI, Panal y Verde, juntos en 6 distritos (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno-Solo en 6 distritos (Roberto Reynoso, página 03) 
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El Independiente-Alianza fallida PAN-PRD no beneficia a PRI: Rico: Para el director jurídico y representante del PRI 

ante el IEE Roberto Rico Ruiz, la fallida alianza entre PAN-PRD no beneficia al partido tricolor. “Para nada, lo único que 
beneficia es el trabajo que realicemos cada una de las fuerzas políticas en este entorno”, declaró. Lo anterior después de que 

el fin de semana el Partido Acción Nacional desechó la posibilidad de aliarse con el PRD y conformar un frente opositor para la 
elección a gobernador. Finalmente la noche del lunes el partido del sol azteca suscribió coalición con el PT. En entrevista, Rico 

Ruiz mencionó que el reto no es unirse para conjuntar fuerzas y con ello garantizar el triunfo, sino construir candidaturas que 

logren conquistar los objetivos ciudadanos. “No por el hecho de sumarnos significa que tenemos todas las fuerzas o 
generamos mejores condiciones para obtener el triunfo, lo que tenemos que hacer los partidos políticos es presentar a 

buenos candidatos con arraigo popular, que la ciudadanía los conozca y pueda representar a la población de mejor manera”, 
apuntó. Descartó que en las candidaturas a diputados locales y presidentes municipales sean elegidos los mismos personajes 

y cuadros que participaron en anteriores elecciones y ahora habrá nueva generación. “No le apostamos a los mismo cuadros, 
no nos alcanzarían para postularlos en cada proceso electoral, este proceso será distinto y vendrá una oleada de generación 

de hombres y mujeres capaces y convencidos de que la oferta política del Revolucionario Institucional y candidatos que 

emanen de la coalición van a ser los mejores cuadros”, indicó. (José Manuel Martínez, página 04) 

C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
El Sol de Hidalgo-Se inconforma aspirante independiente contra 3% de apoyo ciudadano: El aspirante a 

candidato independiente por la gubernatura de Hidalgo, Porfirio Moreno Jiménez, se inconformó por el requisito del Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo de conseguir el 3% del respaldo ciudadano para conseguir su registro, argumentando que se 
vulneran sus derechos humanos y político-electorales. Conforme a documentos públicos colocados en el estrado de 

notificaciones de las instalaciones del IEE, Porfirio Moreno presentó un juicio para la protección de los derechos político-
electorales del ciudadano (JDC) ante el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) contra esa disposición del Instituto. 

En el escrito que envió el inconforme al TEEH, señala que el porcentaje de respaldo ciudadano "es contrario a los estándares 
internacionales", particularmente porque "las candidaturas independientes es la única vía para que los ciudadanos alcancen 

cargos de elección popular en el sentido de que todo candidato tiene que ser competitivo y debe tener la posibilidad de 

ganar, no solo de competir". Agregó: "No es una Competencia equitativa entre candidatos independientes y candidatos de 
partido, cuando ellos, los partidos, tienen todo el año financiamiento público, ordinario, específico y para obtener su voto 

ciudadano, además de otros financiamientos también de carácter específico e indirecto". Por ello, alegó, "considero fundado 
el agravio dado que en las preferencias por un candidato independiente, sin vulnerar la privacidad de sus nombres que 

solicitan en la lista de respaldo y que vulnera todo principio de subordinación jerárquica que establece la Ley Electoral y con 

base en el artículo octavo constitucional, solicito muy atentamente respuesta por escrito al presente". El documento tiene 
membrete de la organización Fuerza Progresista Ciudadana por Hidalgo A.C. que respalda al aspirante a candidato 

independiente, quien presentó, además, la constancia que el IEE le entregó como aspirante a candidato independiente al 
cargo de gobernador del estado de Hidalgo. Asimismo, el IEE notifica a terceros interesados respecto del JDC promovido por 

Porfirio Moreno, expediente al que el TEEH identificó con el número TEEH-JDC-002/2016. Cabe señalar que al publicarse la 
convocatoria para candidatos independientes de Hidalgo el 2 de octubre del año anterior, el hoy aspirante inconforme no 

promovió juicio alguno contra su contenido, sino hasta ahora, después de solicitar su registro y a 47 días de que concluya el 

plazo para hacerse del respaldo ciudadano correspondiente al 3% del listado nominal estatal, que representan 57 mil 900 
firmas de apoyo. (Redacción, Ojo: política) 

P L A N O   E S T A T A L 
El Sol de Hidalgo-El gobierno de Francisco Olvera apoya la educación: Con el compromiso y apoyo del Gobernador 

de la Educación, Paco Olvera, el Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Hidalgo (CECyTE Hidalgo) 
obtuvo un notable crecimiento en la apertura de nuevos planteles, llegando a 40 actualmente, lo que ha representado un 

logro muy importante. El director general del CECyTE Hidalgo, Enrique Gerardo Macedo Ortiz, señaló que actualmente este 
subsistema educativo tiene presencia en 35 municipios de la entidad, logrando una cobertura del 41. 67 por ciento. De igual 

forma se amplió la oferta educativa de 21 a 29 carreras, beneficiando directamente a 23 mil 245 estudiantes. El CECyTE 

Hidalgo se destaca por ofrecer educación de calidad en todos sus planteles, en los cuales se han hecho las gestiones 
necesarias para ingresar al Sistema Nacional del Bachillerato (SNB), ya que los que acreditan ingresar a este sistema son 

porque demuestran un elevado nivel de calidad. Para ello se someten a una evaluación exhaustiva por parte del Consejo para 
la Evaluación de la Educación del Tipo Medio Superior (COPEEMS), organismo con independencia técnica creado para ese 

efecto. En el transcurso de la administración del Gobernador de la Educación, Paco Olvera, se han acreditado 19 planteles 
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que son: Calnali, Huejutla y Metztitlán, Atlapexco, Pachuca, Santiago Tulantepec, Huautla y Poxindeje y con el Nivel III: 
Acaxochitlán, Huichapan, Tepetitlán, Chapulhuacán, Coacuilco, Ixmiquilpan, Omitlán, Tetepango, Santiago de Anaya, Tizayuca 

y Tepehuacán, beneficiando a 18 mil 045 alumnos que representa el 77. 62 por ciento de la población estudiantil matriculada 
en el CECYTE Hidalgo. Como resultado de primeros lugares estatales y nacionales en eventos de Robótica y Expo Ciencias, 

con el apoyo de Paco Olvera, alumnos del CECyTE Hidalgo han participado en eventos Internacionales en donde destaca el 

VEX Robotics World Championship, dos años consecutivos en Anaheim, California, Estados Unidos, y uno en Kentucky, 
Estados Unidos; así como participaciones internacionales de Expo Ciencia en Suecia, Estados Unidos, Colombia, Brasil, Bélgica 

y Turquía que permiten incentivar el emprendimiento y la adquisición de conocimientos para un desarrollo científico y técnico. 
(Redacción, página 2A) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Recibe Pachuca al embajador de Israel: En respuesta a la invitación realizada por el alcalde de Pachuca, 

Eleazar García Sánchez, acudió a la Casa Rule, sede del ayuntamiento capitalino, Jonathan Peled, embajador de Israel en 
México, con el objetivo de establecer vías de colaboración y comunicación en ámbitos cultural y político, con el propósito de 

fortalecer la cooperación entre ambos gobiernos. Durante el encuentro el edil entregó la medalla de visitante distinguido al 
diplomático israelita, al tiempo que agradeció el interés del embajador por conocer el estado de Hidalgo y en especial la 

ciudad de Pachuca. En su oportunidad, Jonathan Peled agradeció la recepción del gobierno municipal, reconociendo la historia 

que guarda la casa que alberga al gobierno capitalino; “es un honor estar aquí en Pachuca, es una ciudad formidable, además 
este lugar emblemático es muy bonito, pero sobre todo reconozco la calidez humana de los ciudadanos, ha sido para mí muy 

emotivo”. Reconoció que el reto de los países del mundo es estrechar vínculos culturales, económicos y políticos, buscando 
encuentros propicios para intercambiar opiniones que fortalezcan lazos de hermandad, en este caso entre México e Israel. 

“Estrechar lazos con Pachuca es fundamental porque compartimos los mismos valores, ideales y enfrentamos desafíos que 

son muy semejantes, tenemos que desarrollar más el recurso humano, lo que se está haciendo de una manera muy 
importante en Pachuca, siendo en su pasado una ciudad minera y hoy vemos un municipio en desarrollo en el ámbito 

educativo y sectores productivos, por lo que considero enriquecedor estrechar vínculos de cooperación con esta ciudad”. 
(Milton Cortés, página 08) 

Milenio-Israel podría invertir en Pachuca: Eleazar (Fannia Cadena, página 09) 
Síntesis-Pachuca e Israel fortalecen lazos cooperativos (Edgar Chávez, página 02) 

Uno más Uno-México e Israel estrechan lazos de hermandad (Redacción, página 05) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

2016: otra vez el año del campo 

Cada que inicia un año en México, al menos en la última década en donde se ha tocado un poco más el tema de la 
alimentación y el campo, se dice y se promete que ese año, el periodo que comienza en cada ocasión, es el de la apuesta por 

la transformación del agro. A últimas fechas incluso, se prometió la gran reforma para el campo y la posibilidad de tener, por 
fin, medios sustentables para la producción masiva de la tierra y el trabajo de los mexicanos. Ante ello, los avances han sido 

pocos, pero se han dado. Contrario a otros inicios de año-en este espacio le hemos dado seguimiento-el 2016 parece haber 
arrancado con el pie derecho para el asunto de obtener mayores apoyos de parte de quienes manejan el presupuesto para el 

campo. La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación informó a la Cámara de Diputados que 

en este año habrá una simplificación del 23. 4 por ciento en el articulado del procedimiento para que productores y 
organizaciones accedan a los programas de apoyo. Esto es, que se logró una reducción del contenido "que no es de interés 

directo de los solicitantes", según la dependencia nacional, pues de un total de 538 artículos, requerimientos, lineamientos o 
incisos existentes en 2015, se pasó a 412 en 2016. La finalidad de apoyar a las organizaciones y productores, dice la Sagarpa, 

es la de incrementar la producción de alimentos mediante incentivos para la adquisición de insumos, construcción de 

infraestructura, adquisición de equipamiento, obras para el aprovechamiento sustentable de suelo y agua, desarrollo de 
capacidades y servicios profesionales de extensión e innovación rural, y esquemas para atender afectaciones provocadas por 

desastres naturales. En Hidalgo, precisamente en días pasados, se realizó una asamblea extraordinaria del Congreso Agrario 
Permanente para renovar su dirigencia estatal, en donde además de incorporar a tres organizaciones campesinas más, se 

sumaron en torno al llamado de buscar potencializar el desarrollo del campo en Hidalgo, mejorar las políticas públicas en la 

materia, flexibilizar las reglas de operación, acelerar la entrega de los apoyos e incrementar el presupuesto que se asigna al 
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sector; así como pugnar por impedir la privatización del agua. Dentro de las primeras propuestas en esta etapa que inicia el 
CAP en Hidalgo, está la de evaluar la viabilidad de las cooperativas para detonar la producción del campo, así como tener más 

acercamiento con quienes toman las decisiones en el ramo. Es año electoral, así que no estaría mal que tanto el CAP como las 
organizaciones campesinas de izquierda, de derecha y de todos los colores, presenten cuanto antes sus proyectos y pidan y 

exijan ser atendidas en cuanto a los recursos, pues aunque se empieza a simplificar la ayuda al agro en el país, por desgracia 

sigue siendo un espacio fuertemente captado por las esferas de la política que ayudan, pero también piden.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

URGE QUE DECIDA EL PRI, PUES SE EMPIEZAN A COMPLICAR LAS COSAS ENTRE ASPIRANTES 
Dicen que es cuestión de horas para que el PRI decida quién va como candidato para la gubernatura, pero así se han pasado 

diciendo desde hace buen rato, sin que se decidan a dar el paso definitivo, lo que ha provocado un escenario de tensión y de 
nervios entre todo mundo, lo mismo entre los observadores políticos que entre los comentaristas que arriesgan todo tipo de 

comentarios y de posibilidades en que de pronto gana uno y otro, sin más sustento que la inspiración con la que amanece el 

adivino o brujo político. Esto no tiene nada de raro cuando no hay nada decidido y se tiene que caminar con los signos que se 
tienen a la mano o los datos que filtran los campamentos de cada combatiente siempre a favor del caballero que está en la 

pelea, con la esperanza de ganar puntos a su favor. El riesgo en esta batalla es que mientras el PRI no decide, todo se está 
enredando, pues se abren espacios para que quienes de alguna manera sabían que no tenían posibilidades, ahora piensen 

que sí pueden ser los elegidos y hayan iniciado campañas abiertas para hacerle creer a sus seguidores que ellos son los 

palomeados, con dos posibles fines: UNO poder negociar buenos dividendos a la hora buena o DOS fortalecer su campo de 
acción o de grupo en el partido para seguir siendo factor en las decisiones políticas. Porque eso de pensar que de verdad son 

los elegidos como que no va, aunque así se lo hacen creer a sus seguidores con todo lo que pesa en el deterioro de la unidad 
del partido, pues para muchos ya hay candidato porque así se los están haciendo creer, alguno por lo menos de los 

aspirantes, en llamados que les hacen llegar con supuesta base del partido mismo.  
Todo esto porque el partido no se decide  

¿Y EL PACTO DE UNIDAD? 

Se supone que entre los seis aspirantes: OMAR, DAVID, NUVIA, JOSÉ ANTONIO, CAROLINA y MOCTEZUMA se dio hace buen 
rato un pacto de unidad, civilidad, seriedad, tranquilidad o como se le quiera llamar, pero que al final de cuentas significa que 

ninguno de ellos haría olas en el proceso a efecto de que el partido, o los que decidan, lo pudieran hacer con toda 
tranquilidad, sin la presión de acelerados o de loqueras de quienes quisieran meter presión a la decisión con acciones 

promovidas desde la inventiva como supuestas movilizaciones de apoyo, encuestas, voces populares, espontáneas 

manifestaciones en las redes sociales y todo lo que la imaginación grilla pudiera generar. Se supone que firmaron con su 
sangre de priístas de altura este pacto y que hasta la fecha se cumplió, a medias, pero se cumplió, por la guerra sucia que se 

dio entre los gallones y que se conoce como choque de trenes y que puede llevar a determinaciones de otro tipo.  
PERO… 

Sucede que desde hace unos días alguno de los aspirantes empezó a promoverse como el ganador por dos vías. La primera 

por voluntad ciudadana, ya que así lo habían manifestado en las regiones del estado con su aceptación en respuestas a 
pregunta sobre el particular, y dos, en una decisión que supuestamente habría decidido el partido una vez que conoció de 

este panorama y al ver que no le quedaba de otra que aceptar la voluntad popular.  
LO MALO DEL ASUNTO… 

La mala lectura de todo es que se rompe con el pacto de civilidad y se alienta la división de los priístas, pues que se sepa no 
hay ninguna decisión tomada. Y no es que sea malo el candidato que se promueve. De ninguna manera, pero ya no hay 

disciplina, y como que cada quien empieza a jalar por su lado y con su esquema de búsqueda del poder, lo que no es ni el 

estilo ni la liturgia del PRI que a final le significa ganar. Y ya se sabe que quien rompe las reglas, al final pese al poder que 
piense tener, sale perdiendo. No hay de otra. Así es de simple la historia de la pelea por el poder, en Hidalgo, en Puebla, en 

Tamaulipas, en todos los estados en todo México. La disciplina por encima de todo. Y aquí parece que se empieza a romper.  
LO BUENO DEL ASUNTO… 

Es que del otro lado, que del ejército contrario está de risa, pues aparte de que ni para echarles montón se pusieron de 

acuerdo, pues al final la gente de ALEJANDRO MORENO frenó los intentos de ASAEL HERNÁNDEZ de ir en coalición con los 
perredistas de RAMÓN FLORES, y por lo mismo el triunfo para gobernador es juego de niños, pese a que la decisión de su 

candidato que ya se ve se enreda conforme pasan los días.  
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UNA COSA ES SEGURA… 
Una vez que el PRI decida quién es su candidato se acaba la grilla, por esa extraña magia que tiene este partido en que 

ungido el bueno, todos se disciplinan y le prestan apoyo total al bueno, porque entienden, y así actúan, que lo importante es 
ganar. Esa es la gran tarea de los que eligen, de OSORIO, OLVERA, BELTRONES, del Presidente PEÑA, con la participación de 

MELÉNDEZ. Pero con la urgencia de acelerar los pasos…El tiempo urge… 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
PRD, la oportunidad de Guadarrama 

El banderazo ya lo dio el Comité Ejecutivo Nacional del Partido de la Revolución Democrática y, tras la señal de “arrancan”, es 
como la y los aspirantes de ese partido político a convertirse en el próximo gobernador del estado iniciarán su periplo por los 

rincones del estado. En la fotografía del momento, parece que lleva la delantera José Guadarrama Márquez, que ha sido dos 
veces senador de Hidalgo. Al interior del sol azteca, son distintos los factores que el profesor jacalteca podría tener a su 

favor, que correctamente canalizados le den tal vez el triunfo sobre los demás aspirantes a la primera magistratura de la 

entidad. La fuerza del llamado Frente Democrático Hidalguense, formado hace ya 17 años por el propio Guadarrama, 
invariablemente se ha transformado en la fuerza electoral más importante que hoy tiene el PRD. Guadarrama tardó varios 

años en afiliarse a ese instituto político; sin embargo, una vez incluido en esas filas, el ex senador creció electoral y 
políticamente en ese partido, hasta lograr el control del mismo, para “desbancar” a personajes como Pedro Porras o Luciano 

Cornejo, que mantenían su “feudo” en esa expresión de izquierda. Ante esta circunstancia, es que Isidro Pedraza, senador 

por Hidalgo y líder de la Unión de la Fuerza Indígena y Campesina, muy poco podrá hacer para disputar a Guadarrama la 
posibilidad de convertirse en candidato. Isidro tiene como activo más importante a la UFIC y a su proyecto, se suman algunos 

personajes que históricamente han permanecido en expresiones de izquierda, como Francisco Ortega, ex secretario general 
del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, o Tere Samperio, fundadora del perredismo en el estado. En esta competencia, 

aparece Diana Marroquín, que de última hora se inscribió en ese proceso, y aunque electoralmente parece no tener un grupo 
fuerte a su favor, el hecho de estar en la carrera le da las mismas posibilidades que a sus adversarios de partido. Ahí están 

los tres, en el PRD inician precampañas, con el tiempo, se verá qué tan saludable fue para los perredistas participar en este 

proceso sin el “grillete” blanquiazul.  
 

(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Bloque opositor, siempre no 
No surtió efecto la presión del presidente nacional panista Ricardo Anaya que se equivocó en la designación de su enviado 

especial para convencer al Consejo Político Estatal que al final de maratónica sesión decidió decirle no a la coalición con el 

Partido de la Revolución Democrática (PRD) y al bloque opositor para disputarle la gubernatura al Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) el 5 de junio. El cachorro morelense Juan Pablo Adame no tuvo argumentos para llevar a los consejeros 

hidalguenses a aprobar ir en coalición y salió con “cajas destempladas” de la reunión; aun cuando en el PRD confiaban en 
que dieran luz verde para definir las reglas del juego en la postulación de candidato a gobernador del bloque opositor al que 

se sumarían Movimiento Ciudadano (MC) y el Partido del Trabajo (PT). La rebelión se consumó porque varios sectores del 
panismo hidalguense no digirieron que el senador perredista Isidro Pedraza, quien los superó en las elecciones federales de 

2012 dejando fuera de la cámara alta a Xóchitl Gálvez, fuera el abanderado del bloque, ahora voces perredistas acusan a los 

jefes de las pandillas panistas de obedecer a los intereses de Bucareli. Así en la oposición cada quien se rascará con sus 
propias uñas mientras en la esquina opuesta el PRI refrendó su coalición con los partidos Verde Ecologista de México (PVEM) 

y Nueva Alianza (Panal), lo que avizora un nuevo triunfo tricolor; mientras el PAN tiene como aspirantes a Daniel Ludlow, 
Guillermo Galland, Francisco Xavier Berganza y hasta al depuesto dirigente magisterial Moisés Jiménez. El PRD donde todavía 

José Guadarrama disputa la postulación al senador Isidro Pedraza seguro concretará acuerdos con la franquicia de Gerardo 

Sosa (léase MC) y sus Redes Ciudadanas además de lo que le queda a Arturo Aparicio del PT, no hay más.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

12 de 25 

1122  

Crónica-Balcón Político… 
 

Gobierno 1-0 Frente  
Muerta la posibilidad de una coalición entre el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN), para 

construir un frente opositor que encare con posibilidades de dar la batalla al abanderado de la alianza entre el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), el senador Isidro Pedraza 
Chávez no duda en denunciar que el gobierno anticipadamente crea las condiciones para ganar la pelea “antes de que suban 

al ring a su candidata al gobierno de Hidalgo” que, a su juicio, será la directora de la Comisión Nacional para el Desarrollo de 
los Pueblos Indígenas (CDI), Nuvia Mayorga Delgado. Ahora, otro panorama que avizora es el de que el mismo gobierno 

intentará por todos los medios anular la coalición entre el PRD y el Partido del Trabajo (PT), al que al menos “le vamos a 

lavar la cara”, luego que estuvo a un tris de perder su registro como partido político nacional y “estamos rescatando y 
agarrando un clavo caliente”. No obstante, y pese a la negativa del PAN a ir en coalición con el PRD en Hidalgo, Pedraza 

Chávez, egresado de la desaparecida normal rural “Luis Villarreal” de El Mexe, dijo que se mostró la capacidad de reagruparse 
en otro frente. Qué viene ahora. Viene la consulta al interior de la militancia perredista para definir al candidato entre Pedraza 

Chávez y José Guadarrama Márquez. Este último, por cierto, busca prolongar la realización de una encuesta con el propósito 
de ganar tiempo, mientras que el senador perredista ha pedido que “ya” se realice ese proceso. Guadarrama Márquez lleva 

40 años en la política y Pedraza Chávez 38 años, por tanto lo que se haga o deje de hacer de aquí al 20 de febrero será 

insustancial en la pretensión de uno u otro por ganar la candidatura. Los dos son ya conocidos por sus respectivas 
trayectorias. Del PAN, Pedraza Chávez opina: se plegó a los designios de un gobierno y a un candidato pelele (sea Francisco 

Xavier u otro, el nombre no importa) y en ese proceso “se olisqueó la dádiva y la corrupción”.  
 

(Carlos Camacho, página 05) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

La espera 
La expectativa por conocer quién será el candidato o candidata del priismo al gobierno de Hidalgo sube a cada momento. Los 

últimos acontecimientos hacen pensar que no hay acuerdos internos que garanticen la unidad y para nadie es un secreto que 

los senadores Omar Fayad y David Penchyna escenifican un enfrentamiento, al parecer, irreconciliable. De víctimas y 
victimarios sobran los argumentos respecto a la descomposición interna, también manifiesta en redes sociales, pero en la 

dirigencia estatal las órdenes son mantenerse dentro del guión de la tragicomedia “aquí no pasa nada”. Propios y extraños se 
preguntan cuándo sabremos el nombre de la abanderada(o) y la rumorología contesta que esa respuesta será dada a conocer 

hasta la próxima semana, “ya con el presidente Peña Nieto en territorio nacional”. En lo personal esta aseveración me parece 

desafortunada, ya que tácitamente reconoce que ante la dificultad de poner un candidato de unidad en Hidalgo tendrá que 
ser el presidente quien decida. Considero que las cosas no llegarán a esas instancias, pero al no existir definiciones las 

versiones se hacen más disparatadas. A estas alturas son muchas las versiones que corren respecto a las eventuales 
candidaturas priistas, la gubernatura ocupa los mayores espacios, pero ya abrió el frente correspondiente a los ayuntamientos 

y las diputaciones locales, donde sobran aspirantes y escenarios. Hay muchos aspirantes en todo el estado que promueven 

sus aspiraciones, se les ve en la sede del PRI en Pachuca, en reuniones con las distintas corrientes internas, luchando por 
saludar a las autoridades en los eventos públicos y hasta hay algunos que ya contratan espacios en la prensa, seguros de que 

conseguirán su meta. En algunos municipios como El Arenal y Actopan los funcionarios municipales ya renuncian para 
dedicarse de lleno a sus proyectos políticos. Otro ejemplo de que todos se preparan para las elecciones son la reuniones de 

Sinuhé Ramírez, dirigente de la Sección XV del SNTE, con aspirantes a alcaldes y diputados locales, dentro de sus oficinas en 
la sede sindical, “nadie quiere quedarse fuera de la jugada”.  

 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

13 de 25 

1133  

Crónica-En la mira… 
 

Beneficios para el PT: Mientras muchos perredistas lamentan todavía el fracaso de las negociaciones para formalizar una 

alianza electoral con el Partido Acción Nacional (PAN), su dirigencia deberá dar la cara para explicar los motivos que los 
llevaron a concretar una coalición con el Partido del Trabajo (PT). Ello porque para nadie es un secreto que los únicos 

verdaderamente beneficiados con esa unión son los petistas, para quienes su capital político en la entidad no les garantiza ni 
su propia supervivencia. Prueba de ello es que en el pasado proceso electoral, el cual los petistas decidieron enfrentar solos, 

en forma por demás milagrosa pudieron escapar de la pérdida de su registro, penosa condición en la que los puso el bajísimo 
apoyo recibido en las urnas. De esta forma mientras en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) deben conformarse 

con una alianza de la que no tendrán ningún beneficio, Arturo Aparicio Barrios y sus compinches reciben una auténtica 

bocanada de oxigeno, que les permite vislumbrar un futuro más promisorio en el ámbito político-electoral. Y es que, como es 
de sobra conocido, ese personaje nacido en el Distrito Federal, desde que asumió el control del PT en Hidalgo ha hecho de 

esta agrupación un verdadero negocio familiar. Así mientras el presidente del Comité Ejecutivo Estatal del PRD, Ramón Flores 
Reyes, explica los motivos reales que los llevaron a aceptar tan desventajosa alianza. Al otro lado de la balanza, esto es, en el 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) se anunció el registro de la coalición con Nueva Alianza (Panal) y el Verde Ecologista 

de México (PVEM), denominada "Un Hidalgo con Rumbo". Los dirigentes de esos institutos políticos coincidieron en que este 
es un paso importante para la militancia de las tres fuerzas políticas, pues participarán en un proyecto que perfila el 

crecimiento de Hidalgo a través de la política, con la certeza de que la educación, la preservación del medio ambiente y el 
respeto a la equidad de género son ejes rectores de esta alianza. Tras informar que se aprobaron por unanimidad las 

plataformas electorales comunes, con las que participarán el PRI, PVEM y Panal en la jornada electoral 2015-2016, el 
presidente del tricolor en el estado, Alberto Meléndez Apodaca, destacó que este hecho es importante para la dinámica 

política de este partido y de Hidalgo, ya que abonará a la suma de voluntades que conducirán al triunfo electoral. Consideró 

también que es la oportunidad para establecer una coalición con los hidalguenses, la cual promueva gobiernos estables y la 
construcción de un proyecto que articule políticas públicas e iniciativas de ley para ofrecer mejores condiciones de vida a las 

familias; sea una propuesta realista y coherente para la ciudadanía, que genere confianza y se traduzca en votos. BLANCO 
SEGURO. Parece que el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) ya registró candidato para la gubernatura en el estado, 

Salvador Torres Cisneros, miembro fundador de la Cooperativa Pascual. El PRI, el Panal y el PVEM van juntos en el proceso 

electoral y se dan a conocer como "Un Hidalgo con Rumbo". El PRI de Manlio hoy con el triunfo en Colima se siente seguro y 
consolidado para más triunfos. ¿Será? En donde no los calienta ni una estufa es en el denostado frente opositor, donde no se 

logró el consenso y quedó en una simple ocurrencia donde Gerardo Sosa se quedó sin capital político pero que favoreció a 
Moisés Jiménez, que decidió irse por la libre. Sosa está sin saber qué hacer pues impulsó a sus frentistas y no lo siguieron. 

Hoy Gerardo está solo, queriendo impulsar vía independientes a sus seguidores que tampoco crecieron.  

 
(Carlos Camacho, página 04) 

Criterio-La Silla… 
 

CINCO MESES DE TUZOBÚS: Han pasado 157 días desde que por primera vez un pasajero se subió a una unidad del 

Tuzobús, en Pachuca. 157 días que representan poco más de cinco meses. Lejos están las manifestaciones en contra del 
sistema o las quejas por el servicio. El Tuzobús, para bien y para mal, mantiene su marcha por las principales avenidas de 

Pachuca llevando a miles de pasajeros a su destino. El Tuzobús, entonces, parece haber superado la etapa más difícil de su 
existencia: el inicio. Recuerdo que intenté subir a uno de los camiones apenas dos o tres días después de inaugurado el 

servicio. Fue imposible hacerlo en las cuatro primeras unidades que pasaron por la estación donde me encontraba. El 

Tuzobús era entonces una fiesta y una pesadilla al mismo tiempo. Imposible subirse por las aglomeraciones; imposible bajar 
por lo mismo. La oficina de Criterio está sobre avenida Juárez. Todos los días veo pasar, desde el 16 de agosto, los camiones 

blancos y verdes. Hay horas en que pasan llenos. En otras pasan casi vacíos. Eso es lo normal en un sistema urbano. Cuando 
he tenido que ir al centro, prefiero usar el Tuzobús. Imagino que por usarlo en horas no pico tengo un viaje tranquilo. Me 

parece cómodo y seguro. Una sobrina, sin embargo, reconoce que ha debido modificar sus horarios para poder viajar del 
Centro Minero a la prepa 1. Ahora debe salir unos minutos antes para llegar a tiempo, pues conforme se acerca la hora de 

entrada a clases los camiones se saturan. Desde mi perspectiva el Tuzobús funciona. Yo disfruto no tener que escuchar la 

horda de combis que pitaban bajo mi oficina todo el día. Eso es, para mí, ganancia.  
(Manuel Baeza, página 03) 
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Criterio-Narraciones… 
 

¿QUIÉN PIERDE CON EL FIN DE LA ALIANZA? 
La necedad del PRD de querer encabezar una alianza en la cual sus candidatos no figuran en las encuestas mató, creo, la 

posibilidad de que Hidalgo tenga una elección competida este año. En las encuestas (las que tiene hasta el PRD) ni José 

Guadarrama ni Isidro Pedraza tenían posibilidades de competir con el PRI, por más frente opositor que se juntara. Es, ahora, 
Francisco Xavier Berganza el nombre más fuerte en la oposición, incluso sin dos partidos que lo abanderen.  

El error de no amarrar un bloque opositor no es del PAN, pues mandar un regimiento con armas viejas es un suicidio. El 
tiempo y la elección pondrán a cada uno en su lugar y el lugar del PRD corre el riesgo de ser desastroso.  

Según los estudios de opinión a los que he tenido acceso en los últimos días ponen una alarma bastante ruidosa en el sol 

azteca. Si el candidato que ponen es lo suficientemente malo, ni con la ayuda del PT se salvarían de perder el registro.  
El PAN, por el contrario, tiene la oportunidad de regresar a los primeros planos y convertirse de nuevo en la segunda fuerza, 

amarrar un número decente de alcaldes y diputados y volver a ser un contrapeso para el poder de cara al futuro.  
 

Expectación  
Esta semana no, dicen ahora, pues primero deberá haber candidato en Puebla y en Veracruz y entonces sí, el PRI elegirá al, 

casi seguro, próximo gobernador del estado.  

 
(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que algo extraño pasa en el Partido Encuentro Social que dos de sus líderes y fundadores en Hidalgo parecen estar en 

pugna por el control del mismo. Resulta que al propio dirigente estatal, Natividad Castrejón, le han querido tumbar el 
changarro y la posible candidatura plurinominal al Congreso del estado, y quien encabeza dichos esfuerzos es Napoleón 

González, ex diputado local y ex candidato también junto a Natividad en el último proceso. Ambos parecen estar en pláticas 
con Alejandro González Murillo, quien decidirá el futuro del pesismo hidalguense.  

 

:Que Quienes ya se andaban retractando en sus planes aliancistas son el PRD y el PT, quienes aunque registraron su 
plataforma conjunta para gobernador, decidieron no hacerlo para diputados locales y ayuntamientos, lo que da un mensaje 

de que no será una unión sincera y transparente, toda vez que tendrán que jugar con chana, juana y chona, al mismo tiempo 
y sin confundirse. A los petistas se les vio muy tranquilos la noche del pasado lunes cenando tacos, festejando la 

supervivencia electoral, por lo que parecen ser los más despreocupados.  

 
:Que La Secretaría de Seguridad Pública de Pachuca hizo un llamado a la ciudadanía a no difundir información errónea 

en las redes sociales sobre supuestos asaltos en las inmediaciones de las obras que se realizan en la Central de 
Autobuses y parte del bulevar del Río de las Avenidas, pues en distintos portales se difundieron supuestos relatos de 

asaltos en estos sitios, sin embargo, aseveraron que no hay denuncia alguna ante las autoridades, ni interpuesta, ni en las 

cámaras de vigilancia, por lo que descartan que realmente existan.  
 

:Que Ayer falleció el señor Camilo Fayad Medina quien se desempeñaba como consejero del Instituto de Acceso a la 
Información Pública Gubernamental del Estado de Hidalgo y como miembro del Consejo Consultivo Ciudadano de 

Huejutla; familiares y amigos lamentaron el deceso de este personaje que se dedicó a fomentar la transparencia 
gubernamental y el oficio de la política de gestión y apoyo social a los más desprotegidos en la Huasteca. Descanse en paz.  

 

(Redacción, página 06) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

15 de 25 

1155  

Milenio-Las perlas… 
 

"Básicamente nosotros movemos más de cinco mil toneladas de maíz en el año, somos de los principales surtidores en el 

estado de maíz, igualmente todo lo que es la canasta básica en donde en cuestión de precios somos una competencia muy 
importante” 

Francisco Valdespino Arneaga 
DELEGADO DE DICONSA SOBRE PRODUCTOS 

 
"Todos estamos en el mismo sentido de que queremos ganar, los invito a que vayamos por esa línea, que no veamos 

intereses personales o de grupo sino por el de la ciudadanía, el bien común de los pachuqueños para poder hacer el bien 

común en el municipio” 
Yolanda Tellería Beltrán 

PANISTA SOBRE CANDIDATURA EN PACHUCA 
 

"Están por entregarnos un diagnóstico ya completo que nos va a permitir saber cuál sería el porcentaje de descuento y 

también ese mismo diagnóstico nos va a ayudar a tomar ya algunas medidas de ajuste en cuanto a la operación de las 
alimentadoras” 

Salvador Elguero Molina 
SECRETARIO DE GOBIERNO, SOBRE DESCUENTOS 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que Citlalcoátl Moreno, dirigente de la Confederación Nacional Campesina en el estado, y quien aspira a la candidatura a la 

diputación local del Partido Revolucionario Institucional en el nuevo distrito electoral con cabecera en Mixquiahuala, cada que 

acude a eventos políticos se hace acompañar de jóvenes uniformados con chalecos, lo que le critican sus representados, 
porque parece que representan a un club de motociclistas y no al sector agrario. Las ansias por hacerse notar no tienen 

límites.  
 

Que en Tepeapulco quien a toda costa trata de ganar terreno para conseguir la candidatura del tricolor a la presidencia 
municipal es el notario público Alejandro Martínez Blanquel, quien tiene mucha cola que le pisen y quien ha cometido 

múltiples abusos; por ese motivo, ha sido en varias ocasiones denunciado penalmente. Lo que en caso de ser candidato del 

PRI sería duramente cuestionado por el electorado de ese municipio.  
 

Que mucho movimiento se registra en la sede del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional, que dirige 
Alberto Meléndez. A días de que se publique la convocatoria para gobernador, el ir y venir no para rumbo a los preparativos 

para el momento que se dé el pronunciamiento de quién será el candidato. Por lo pronto, gran afluencia de audiencia desde 

la oficina del presidente Alberto Meléndez y los demás integrantes de ese comité. Los enterados comentan que a principios de 
la semana que viene será cuando salga humo blanco del edificio de Colosio, en la capital del estado.  

 
Que en el Partido Revolucionario Institucional seguirán los relevos de sus mandos a fin de tener bien afinada la maquinaria 

rumbo a las campañas de sus candidatos. Se habla de la posible de salida de Roberto Núñez Vizzuet, de la red de jóvenes del 

parido, donde llegaría otra persona con nuevos bríos e impulsar más cuadros de jóvenes en sus filas.  
 

Que al presidente del PAN, Asael Hernández Cerón, le interesa mucho postular como candidato a la gubernatura a Moisés 
Jiménez, exlíder del SNTE en Hidalgo, no porque vea en él un importante cuadro que ayude a lograr la tan anhelada 

transición en el estado. El verdadero interés del panista es utilizar la estructura y seguidores del exlíder de Nueva Alianza en 
el distrito de Huichapan, donde está su oriundo municipio, Tezontepec de Aldama, para que su hermano Santiago Hernández 

Cerón sea diputado local.  

 
(Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón… 
 

Con alianza en mano, el PT como el ave fénix, resucita de sus propias cenizas.  
 

(Redacción, página web) 

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 
 

Sin Frente Opositor, se modifica de nuevo todo en el PRI 

El paso hacia atrás que dieron los partidos de oposición en el estado, que se traduce en prácticamente una nula participación 
para la elección de gobernador del mes de junio, al negarse rotundamente a dar forma a un Frente Opositor,-única vía para 

disputar en términos reales el poder al Revolucionario Institucional-, tiene un impacto automático en el priísmo hidalguense. Y 
lo tiene porque la posibilidad de ganar por amplio margen los comicios señalados sin riesgo alguno, modificó de manera 

absoluta la decisión que algunos afirman ya se tenía tomada en cuanto al nombre de quien sería candidat@ al gobierno de 
Hidalgo. La existencia de un Frente Opositor, generaba riesgos considerables, por lo que se tenía que recurrir a un 

abanderado con la suficiente presencia y popularidad para arrasar en el momento bueno, con todo y que enfrente tuviera a 

toda la oposición junta, además de quienes gustan de impulsarla a trasmano. Es decir que el capital político sustentado en el 
arrastre que pueda tenerse con los votantes, podría no ser el factor determinante, luego de que PAN y PRD, decidieron 

hacerse a un lado por razones poco convincentes. De tal modo que estamos de nueva cuenta como al principio, y esto quiere 
decir que la mesa de las negociaciones seguramente tuvo que ser instalada de nueva cuenta, por obra y gracia de los que se 

supone serían contrincantes a vencer en las elecciones que ya están a la vuelta de la esquina. Cancelado el riesgo de una 

eventual derrota, o una lucha que de tan cerrada tuviera que dirimirse en los tribunales, el Revolucionario Institucional 
trabaja, ahora sí y a marchas forzadas, en la tarea febril de lograr el consenso de los actores de este proceso de 

alumbramiento, en el que todos, sin excepción, logren convencerse de que el, o la candidata, les conviene. Porque al final de 
cuentas en una lucha por el poder, es evidente que los grupos de poder buscan un personaje que está acorde con sus propios 

proyectos de todo tipo. Un ex gobernador manejaba la tesis fundamental para evitar un colapso en esta que pareciera 
estructura indestructible, que por ninguna razón se rompiera la unidad, y por unidad debía ser entendido el que podía ser 

cualquiera quien llevara los colores tricolores como candidato, pero nunca uno de fuera. No es ningún secreto, ni algo 

novedoso, pero sin duda algo que en otros partidos políticos simplemente no han logrado. El PRI sin duda ganará la 
gubernatura en los comicios del mes de junio. Para estas alturas ya no hay ninguna duda. Y la ganará con cualquiera de los 

personajes que se han mencionado como posibles a ser postulados. Con la caída del Frente Opositor no existe ni la más leve 
sombra sobre esta posibilidad. Pero ahora viene la tarea más difícil, que es evitar un resquebrajamiento que a futuro, no 

ahora ni a mediano plazo, podría transformarse en el principio del fin para el tricolor como eje central del poder en la entidad. 

Quien haya seguido de cerca este proceso, se habrá dado cuenta que, con todo y los llamados a evitar las confrontaciones, 
de esta selección interna priísta, saldrán por lo menos dos personajes que se saludarán con golpes en el lomo públicamente, 

pero que en la intimidad uno a otro se recordarán con singular alegría a sus progenitoras. Los senadores David Penchyna y 
Omar Fayad, finalmente sucumbieron a la tentación y difícilmente veremos una reconciliación cierta, real. Quien haya 

empezado el camino para que se diera el choque de trenes es lo de menos. El asunto es que de haberse dado con un Frente 

Opositor que hubiera cuajado, el riesgo en que habrían colocado a su partido sería dramático. Y ese es un factor que a la 
postre se tomará en cuenta. 

 
(Javier E. Peralta, página 3A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Con el aval de IEEH comienza de manera formal en todo el territorio hidalguense la respectiva integración de los comités 

municipales que determinarán el rumbo de las elecciones a través de la vigilancia para que en junio próximo la sociedad 
acuda a las casillas en los municipios del estado y deposite así su sufragio para la renovación de la gubernatura, las 

diputaciones locales y los ayuntamientos. El trabajo real del organismo prevé el fortalecimiento de la democraci 

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Gonzalo Badillo: Figura el perfil de Badillo Ortiz en sí mismo como una institución en el PRI Hidalgo. Como 

secretario Técnico del Consejo Político Estatal y presidente de la Comisión Estatal de Procesos Internos este hombre da 
ejemplo sobre cómo cuidar las formas, siendo él uno de los personajes que abona al enriquecimiento de la democracia desde 

esta organización política.  
 

Abajo-Arturo Aparicio: Prescindir de adjetivos es lo propio en un personaje como el que encarna Aparicio Barrios, ya que 
son sus acciones desde el Partido del Trabajo en Hidalgo las que evidencian las circunstancias que lo enmarcan como un 

agente que no contribuye a optimizar condiciones para quienes son simpatizantes con los colores de este organismo. 

Eternizado en la oficialidad no halla modo de continuar sangrando a las estructuras.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

ALIANZAS 
 

Luego de confirmarse la alianza entre el PRI-PVEM y el Panal para las próximas elecciones en el estado de Hidalgo, en 
Tenango de Doria de inmediato surgió la especie de que Aldo Molina será el abanderado propuesto por Nueva 

Alianza para luchar por la presidencia municipal. Cabe recordar que Molina fue un operador eficiente del 

profesor José Guadarrama durante muchos años, pero se separó al no estar de acuerdo con su obsesión por ser 
candidato a la gubernatura (otra vez) y ahora aprovechará todo su capital político en un proyecto más que 

personal.  
  

VERDES 

 
El que también anda muy emocionado con las alianzas es el dirigente del PVEM, Avelino Tovar, quien ya tiene una lista 

de aspirantes a alcaldes, muchos de ellos con posibilidades de triunfo, incluso sin el apoyo de sus aliados el 
PRI y el Panal. El único riesgo que existe es que en el distrito de Huichapan, bastión del PVEM, la influencia de 

los Rojo García de Alba pudiera constituirle un obstáculo al novel líder. Por otra parte, hay muchas 
especulaciones en torno a la supuesta candidatura plurinominal de Tovar al Congreso local.  

  

ACTOPAN 
 

El hijo de Leonardo Ramírez “Chapey”, Omar Ramírez, renunció el viernes pasado a su cargo de secretario 
municipal en Actopan. Abiertamente el exfuncionario local declaró que buscará la candidatura del 

Revolucionario Institucional a ese ayuntamiento, donde ya lo espera Edith Avilés. En ese municipio hay una 

fuerte presencia del Partido Encuentro Social (PES) con Héctor Olguín, quien tiene buenos aliados en el gobierno 
federal.  

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Mantiene el 'Cártel de Sinaloa' imperio global: Sin el liderazgo de Joaquín El Chapo Guzmán, el Cártel de 

Sinaloa opera como una empresa trasnacional con presencia en 54 países. Su red se extiende además del continente 
americano a Europa, Medio Oriente, Asia, el norte de África y Oceanía como resultado de que ha desplazado a grupos 

criminales o efectuado alianzas, indica información de la DEA, así como de especialistas consultados. “De todos los cárteles 
mexicanos, el Cártel de Sinaloa tiene el más amplio alcance y extensión en Europa, Asia, Australia” y el resto del mundo, 

señaló Rodney Benson, jefe de inteligencia de la Agencia Antidrogas de Estados Unidos (DEA, por sus siglas en inglés) en una 

comparecencia ante el Congreso de Estados Unidos. Adicionalmente, señaló Benson, los narcotraficantes toman ventaja del 
vasto Océano Atlántico para moverse, sin obstáculos, al oeste de África y Europa. “Los traficantes sudamericanos y mexicanos 

han establecido alianzas con las organizaciones de tráfico de drogas del Caribe, las cuales les proporcionan transporte, 
seguridad, lugares para esconderse y otros apoyos logísticos necesarios para las operaciones de narcotráfico”, dijo. El Cártel 

de Sinaloa, menciona la información del Departamento de Justicia, opera como un consorcio de empresas donde Joaquín 
Guzmán Loera no controla la organización de forma exclusiva desde hace 17 años, por ser uno de los criminales más 

buscados. (Doris Gómora, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2016/01/20/mantiene-el-cartel-de-sinaloa-imperio-global  

La Jornada-Por la violencia, se dispara cifra de ninis en México: La violencia y la presencia del crimen organizado 

agravan el problema social que representa para México la alta proporción, que supera el promedio de América Latina, de 
jóvenes que no estudian ni trabajan, consideró el Banco Mundial. Al menos 20 millones de jóvenes de entre 15 y 24 años ni 

estudian ni trabajan en América Latina, aseguró el Banco Mundial. Una tercera parte, alrededor de 7 millones, son mexicanos, 
de acuerdo con un cálculo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), publicado el año 

pasado. El grupo de países integrado por Colombia, México y América Central, donde la proporción de jóvenes que no 
estudian ni trabajan está por encima del promedio regional, presenta un problema que se agrava por la presencia 

generalizada del crimen organizado. En estos entornos, el problema de los ninis puede estar vinculado al crimen y la 

violencia, lo que aumenta los riesgos para los jóvenes y la sociedad, consideró el organismo en el estudio Ninis en América 
Latina. 20 millones de jóvenes en busca de oportunidades, publicado este martes. El estudio define a los ninis como 

individuos entre los 15 y 24 años que no están matriculados en la educación formal (pública o privada) ni trabajan en el 
momento de ser encuestados. (Roberto González, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/2016/01/20/economia/021n1eco  

Excélsior-EU las veta, y en México prosperan: Las empresas que el gobierno de Estados Unidos ficha por estar 

relacionadas con el narcotráfico operan y hasta prosperan en México, de acuerdo con una revisión de la lista negra del 
Departamento del Tesoro. Este diario constató que negocios en el Distrito Federal, Estado de México, Sinaloa, Baja California, 

Guanajuato, Michoacán y Puebla, en la mayoría de los casos, funcionan normalmente; en otros, cambiaron de nombre o de 

domicilio, manteniéndose en el mismo giro, o algunos cerraron. La acusación que el Departamento del Tesoro hace sobre 
alguna compañía significa que, bajo los términos de la Ley de Designación de Cabecillas Extranjeros del Narcotráfico (Foreign 

Narcotics Kingpin Designation Act), las autoridades pueden congelar los activos que tienen bajo jurisdicción de EU, y que los 
estadunidenses tienen prohibido llevar a cabo cualquier transacción financiera con dichas empresas. México no está obligado 

a iniciar una investigación contra estos negocios, aunque EU los haya fichado. (Claudia Solera, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/01/20/1069961  

Criterio-POR APROBAR CONVOCATORIA PARA ASAMBLEA CONSTITUYENTE EN DF: Consejeros electorales del INE 

estimaron que será a finales de este mes cuando se apruebe un proyecto de convocatoria para la elección de la Asamblea 
Constituyente, una vez que se promulgue y se publique en el Diario Oficial de la Federación, la reforma política del Distrito 

Federal. Entrevistados al término de la llamada Mesa de consejeros, confirmaron que el Instituto Nacional Electoral (INE) 
estudia la ampliación presupuestal que solicitará a la Cámara de Diputados para llevar a cabo la elección programada para el 

5 de junio que “será austera” y en la que se prevé instalar 12 mil casillas. En entrevista por separado, el consejero Arturo 
Sánchez informó que el miércoles se reunirán nuevamente para finiquitar los últimos puntos y “ver si estamos en condiciones 

el viernes (22 de enero) de tener una nueva versión ordenada de la convocatoria, el calendario y el programa de trabajo”. 

Sánchez Gutiérrez comentó que de ser así, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral estaría en posibilidades de 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2016/01/20/mantiene-el-cartel-de-sinaloa-imperio-global
http://www.jornada.unam.mx/2016/01/20/economia/021n1eco
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/01/20/1069961
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aprobar la convocatoria en su sesión programada a finales de este mes. “Si en efecto como ya se ha anunciado, mañana 
miércoles la (Comisión) Permanente aprueba el Decreto y se publica en el Diario Oficial el viernes, empiezan a correr los 15 

días que tenemos para convocar, por eso nosotros queremos hacerlo más o menos a la mitad del plazo, el 29 de ene-ro”, 
enfatizó. A pregunta expresa, dijo que el INE no tiene definido el monto que solicitará a la Cámara baja para la elección del 

Constituyente y, expuso que si bien se trata de una contienda con un padrón electoral “grande”, lo cierto es que se busca que 

sea una contienda austera. “Esta es una especie de elección local para diputados o para Asamblea, entonces, la elección no 
puede ser más cara de lo que en promedio nos salen las elecciones en los estados, así que 600 millones (de pesos) me 

parecen una cantidad que no tiene base”, acotó. ELECCIÓN AUSTERA. De tal suerte “que lo que nosotros queremos (en el 
Instituto Nacional Electoral), es que sea una elección austera” y en todo caso, no puede ser más cara que una elección local, 

insistió el consejero. El consejero dijo que el INE estudia detalladamente cómo van a realizar sus campañas los partidos 

políticos y los candidatos independientes y, en todo caso, a qué tendrán derecho y a qué no; “si vamos a estudiar tiempo de 
Estado para las precampañas o no”. A su vez el consejero electoral Javier Santiago dijo que el Instituto Nacional Electoral 

trabaja en el cronograma electoral, así como en la definición de las normas que se deberán elaborar. Santiago comentó que 
el decreto de la reforma constitucional y la ley otorgan al instituto electoral una base para planear los trabajos de la elección 

de la Asamblea Constituyente. Coincidió con el consejero Arturo Sánchez, en el sentido de que el INE no ha hecho un cálculo 
de los recursos que solicitarán a la Cámara de Diputados como ampliación presupuestal. “SIN PRESUPUESTO” La consejera 

Pamela San Martín indicó que una vez que se promulgue y publique la reforma constitucional, “no corren 15 días para subirla 

a Consejo General y seguramente antes de los 15 días estaremos subiendo una propuesta para poder atender la elección del 
Constituyente”. Indicó que, sin duda, se trata de una elección importante que se analizará a la par de los 13 procesos locales 

que tendrán lugar el próximo 5 de junio, 12 de ellos para elegir gobernador. Pero reconoció que el órgano electoral no 
presupuestó para este año un monto para llevar a cabo la Asamblea Constituyente; “no lo sabíamos al momento de presentar 

el proyecto de presupuesto (para 2016). Las cifras no es un tema al que hayamos llegado”. En tanto, el consejero electoral 

Marco Antonio Baños refirió que el instituto llegó a la conclusión de que se tiene que presentar un proyecto de convocatoria 
en la próxima sesión del INE. Precisó que se estudia en qué actividades podrían coordinarse con el Instituto Electoral del 

Distrito Federal (IEDF), en el entendido de que por mandato del decreto se determinó que fuera el INE el que organizará la 
elección. El Instituto Nacional Electoral, comentó, no ha definido ningún monto para la realización de la elección; “aún no 

hemos definido ningún monto de la elección, las áreas ejecutivas de la elección están apenas haciendo el trabajo de 
presupuestación”. (Notimex, página C8) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Los Kramer de Veracruz 

 

Enconado y sañudo como todo pleito de familia, el que trae desgreñados a los Yunes de Veracruz no es por la vulgar 
ambición de quedarse con las alhajas y tiliches de los abuelos. Obsesionados por chapalear en el lodazal del poder, dos 

primos carnales ambicionan alzarse con la gubernatura del estado. Panistas unos, priistas otros y varones todos, hacen el oso 
de parodiar en serio la hollywoodesca guerra Kramer contra Kramer. Ex secretario jurídico del PRI, ex director del Issste y ex 

titular de prisiones federales que emigró al PAN, Miguel Ángel Yunes Linares es padre del alcalde de Boca del Río, Miguel, y 

del senador Fernando Yunes Márquez, ambos también panistas. Pretendiente al trono jarocho, Yunes Linares es primo de su 
rival por el PRI, el senador Héctor Yunes Landa. La política envenenó la coincidencia genética, pero siguen ligados por el 

convenenciero interés electoral. De ganar uno u otro la gubernatura, es previsible que los rencores lleven a venganzas que 
resentirá el resto de la parentela pero, sobre todo, la totalidad de sus paisanos.  

 
(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-En Privado… 
 

Indolencia de PRI, PAN y PRD en el DF 

Cada vez que hablo de la sucesión presidencial o de la del gobierno del Distrito Federal, me contestan: falta mucho tiempo, lo 
que le confirma que quienes dicen eso están en el gobierno pero no se ven con posibilidades a futuro y por eso se van al 

ejercicio inútil de alargar el tiempo, como si eso fuera posible. Apenas ayer le comentaba la incapacidad de PRI y PRD de 
construir candidatos propios y competitivos para el Distrito Federal, lo que, sin duda, ha facilitado los triunfos del PRD en las 

últimas cuatro elecciones, 1997, 2000, 2006 y 2012, con Cuauhtémoc Cárdenas, Andrés Manuel López Obrador, Marcelo 
Ebrard y Miguel Mancera. El PRI repitió a Beatriz Paredes en 2006 y 2012; el PAN con no panistas, como Demetrio Sodi, 

senador de la bancada del PRD en 2006, y la señora Isabel Miranda, en 2012, una ocurrencia de Gustavo Madero. En ambos 

casos, el PRI con propios y el PAN con extraños, fueron arrasados, lo que retrata que el problema de estos partidos ha sido y 
es, la construcción de cuadros propios y fuertes en el Distrito Federal, situación que ahora vive el PRD como parte de su crisis 

existencial y que ya se vio desde 2012, cuando abanderó a Mancera, sin ser militante. Hoy, a pesar de que afirman que falta 
mucho para 2018, solo se aprecian dos partidos con candidatos propios: el PAN, con Xóchitl Gálvez, y Morena, con Ricardo 

Monreal, aunque la más cercana a quien decidirá es Claudia Sheinbaum. Del PRI y del PRD no se otea, siquiera, ningún 

precandidato, lo que lo dejaría, de nuevo pero ahora con el sol azteca, fuera de la competencia a la que parecen no darle 
importancia a pesar de tratarse de la segunda reserva de votos, solo después del Estado de México, y plataforma hacia una 

candidatura presidencial. Así, presidentes del PRI y del PAN del Distrito Federal van y vienen y ni partidos ni militancia 
levantan. Y como en política no hay vacíos, éstos se llenan de inmediato y por opositores, espacio que dejan ellos, son 

espacios que ocupa, centralmente, Morena y, en 2018, podrían llenarlos, también, los independientes, alguno por lo menos.  
 

RETALES 

 
PUESTO. Emilio Álvarez Icaza dejó la Secretaría Ejecutiva de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos para 

construir su candidatura independiente a la Presidencia de la República en 2018; 
FICHA. El alcalde de Tlaquiltenango, Morelos, que tomó las instalaciones de la policía municipal, Enrique Alonso, tiene un 

ingreso al penal de El Amate, en Chiapas, en 2009, por trata de personas, y salvó lo de delincuencia organizada; 

“SPOTS”. Manlio Fabio Beltrones es el único presidente de partido que no aparece en spots, a diferencia de Andrés Manuel 
López Obrador, de Morena; Ricardo Anaya, del PAN, y Agustín Basave, del PRD. Y no va a aparecer en ninguno del PRI 

porque sería, dijo, inequitativo y desleal con los presidenciables y fracturaría al partido.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que una vez que la Comisión Permanente emita hoy la declaratoria de la constitucionalidad de la reforma política de la 
capital, el Congreso tendrá que elegir representantes para la Asamblea Constituyente del Distrito Federal y en el Senado ya se 

perfilan los posibles integrantes.  

 
Por Acción Nacional están Roberto Gil, que para septiembre ya no será presidente del Senado, así como los capitalinos 

Ernesto Cordero, Mariana Gómez del Campo y Gabriela Cuevas. Del que no saben si alcanzará a entrar es el independiente 
Mario Delgado.  

 

Que todo parece indicar que el ex gobernador de Coahuila Humberto Moreira, preso en España, solo enfrentará los cargos de 
blanqueo de capitales y organización criminal… más lo que se acumule de parte de Estados Unidos. Y como el juicio va para 

largo, quizá hasta 2017, la defensa que encabeza Manuel Ollé Sesé, experto en derechos humanos, junto con el mexicano 
Víctor Olea, busca la fianza o el arraigo para evitarle al detenido tanto tiempo en prisión.  

 
Que a pesar de tener una agenda bastante apretada, el presidente Enrique Peña Nieto se ha visto relajado y satisfecho por 

los acuerdos alcanzados en estos días de trabajo por Medio Oriente, y preparado para las jornadas en Davos, a partir de hoy, 

donde el interés por la reforma energética lo pondrá en el centro de la atención.  
 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

21 de 25 

2211  

Que cuando el Senado discuta la propuesta de la Conago del mando policiaco estatal deberá tener en cuenta los resultados 
del Semáforo Policial que dio a conocer la víspera la organización Causa en Común, que encabeza María Elena Morera. Entre 

ellos destaca que solo Querétaro logró tener una policía profesional y que cumple con los requisitos de la Ley General del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública, debido al trabajo del ex gobernador priista José Calzada, que ha sido mantenido por 

el actual gobernante, el panista Francisco Domínguez. En cambio, los tres estados que de plano avergüenzan por obtener los 

peores registros en cuanto a certificación, carrera policial, régimen disciplinario y profesionalización son Tlaxcala, Campeche y 
Baja California Sur. Que le avisen a Mariano González, Alejandro Moreno y Carlos Mendoza.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
EL 1 POR CIENTO 

Algunos llegan en avión privado desde un aeródromo cercano. Otros en helicóptero desde Zúrich. Muchos alquilan un 
automóvil con chofer o reciben este vehículo como cortesía de los organizadores. Algunos más arriban en tren, aunque hay 

que hacer un trasbordo desde Zúrich que hace el viaje latoso. La mayoría, sin embargo, toma un autobús gratuito que 

proporciona el propio Foro desde el aeropuerto de Zúrich. Yo me encuentro en este último grupo. El Foro Económico Mundial 
se ha convertido en un símbolo del 1 por ciento. Algunos se imaginan que un grupo de multimillonarios se reúne en los Alpes 

suizos todos los años para hacer planes perversos que impidan que las mayorías tengan un trato más equitativo. Por eso se 
ha hecho común que grupos de activistas lleven a cabo manifestaciones, que a veces han caído en la violencia, con el 

propósito de impedir la reunión o por lo menos de mandar un mensaje a los poderes de que tarde o temprano el pueblo se 

levantará y los ahorcará con las mismas sogas que ellos fabrican (Marx dixit). Oxfam, una organización católica que se dedica 
a luchar contra la desigualdad, dio a conocer un informe este 18 de enero con motivo de la reunión de Davos en que advierte 

que la economía del mundo está hecha para el beneficio de los ricos y poderosos. Señala que el 1 por ciento tiene tanto como 
el otro 99 por ciento y hace un llamado a quienes participan en Davos a tomar medidas contra la desigualdad: "No podemos 

dejar que cientos de millones de personas sufran de hambre, mientras que los recursos que pudieran ayudarlos son 
amasados por unas cuantas personas en la cumbre de la escala" afirma Manon Aubry, responsable del programa de justicia 

fiscal en Oxfam Francia. Lo curioso es que a pesar de que éste y otros grupos señalan al Foro Económico como el símbolo de 

la concentración del poder y la riqueza, sus integrantes siempre han podido participar en el Foro, mientras que los grupos 
empresariales, o quienes piensan que el sistema de libre empresa es el mejor, han sido vedados de reuniones como la del 

Foro Mundial Social, creado en 2001 como contraparte crítica de Davos. Winnie Byanyima, directora general de Oxfam, asiste 
este año al Foro Económico Mundial, como lo ha hecho muchas veces, acompañada de otros activistas anticapitalistas, 

mientras que a los defensores de la libertad económica no se les permite el acceso al Foro Social, que este año se llevará a 

cabo en Montreal, Canadá. El problema con organizaciones como Oxfam es que consideran la igualdad sin prestar atención a 
la pobreza. No entienden que el verdadero enemigo es la pobreza. La economía de libertad ha llevado en los últimos 150 

años a la mayor disminución de la pobreza en la historia. Quizá haya llevado también en los últimos años a un aumento en la 
desigualdad interna de algunos países desarrollados, al parecer por la aplicación de malas políticas económicas que buscaban 

precisamente combatir la desigualdad y que han afectado la inversión, pero en el mundo ha habido un radical descenso de la 

desigualdad, sobre todo por el crecimiento de países como China que han adoptado políticas de mayor libertad económica y 
que han disminuido radicalmente su pobreza. La discusión sobre la desigualdad se ha vuelto ya tradicional en Davos. Oxfam y 

otras organizaciones similares continuarán presionando este año para que se tomen medidas para combatir la desigualdad. 
Poco les importa si esto significa un aumento en la pobreza. Necesitan que haya pobres. De otra manera sus donativos y su 

razón de ser desaparecerían. Y no hay mejor lugar para predicar sobre la desigualdad que en una reunión a la que acude el 1 
por ciento.  

 

Macri en Davos 
Argentina estuvo ausente durante años de Davos. El gobierno de los Kirchner consideraba al Foro Económico Mundial como 

una despreciable reunión de capitalistas. Hoy Mauricio Macri regresa a Davos con un mensaje: Argentina está abierta 
nuevamente a los negocios internacionales.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 
 

La crisis fiscal que viene 
La caída de los precios del petróleo está generando, desde ahora, una nueva crisis fiscal del Estado mexicano. Hasta ahora se 

ha podido capotear gracias a las coberturas adquiridas por la Secretaría de Hacienda, los impuestos a las gasolinas y algunos 

recortes en el gasto público, fundamentalmente en las inversiones. El año que entra, sin embargo, el Estado tendrá un 
enorme reto financiero. Explico por qué. Todo indica que los bajos precios del petróleo seguirán por un buen tiempo, por lo 

menos lo que resta del año. Incluso es posible que disminuyan más en la medida en que Irán se integre al mercado 
internacional de exportación de crudo. En el mercado de futuros, el petróleo Brent hoy se está vendiendo en 34 dólares el 

barril para enero de 2017. El precio de este crudo siempre está por arriba de la mezcla mexicana de exportación. Utilizando al 

Brent como referencia, podríamos calcular un precio de crudo nacional de 31 dólares por barril para enero de 2017. 
Supongamos que Hacienda adquiere coberturas a este precio para el año que entra. Este año, Hacienda aseguró un precio de 

43 dólares netos descotando el costo de la cobertura. Estamos hablando, entonces, de una diferencia de 12 dólares por barril 
entre el precio asegurado de este año y el que tendríamos el siguiente. Se trata de una caída porcentual del 28% en los 

ingresos petroleros asumiendo que la producción se queda igual. Ahora bien, el petróleo representó 21% de todos los 
ingresos públicos para este 2016 por lo que, una caída de 40% en el precio asegurado de los hidrocarburos, representaría 

una caída de alrededor de seis por ciento en los ingresos disponibles totales para el año que entra. ¿Qué va hacer el gobierno 

frente a este enorme desafío en sus finanzas? Podría, desde luego, contratar más deuda. Pero este gobierno ha venido 
agotando esta opción. Durante los tres primeros años del sexenio le han metido duro a la tarjeta de crédito: han endeudado 

al país en un monto equivalente al diez por ciento del Producto Interno Bruto (PIB). Es una barbaridad de dinero que ha 
llevado a que la deuda pública nacional alcance ya un valor de 47 puntos del PIB, medido en Saldos de los Requerimientos 

Financieros del Sector Público. El problema es que, si en 2017 el gobierno de Peña sigue endeudándose, corre el riesgo de 

perder credibilidad en los mercados internacionales: había prometido una reducción del déficit y la deuda durante los últimos 
tres años del sexenio. Además nos estamos acercando a una cifra de endeudamiento en la que países emergentes como el 

nuestro comienzan a generar dudas sobre su solvencia. En suma, la opción de más deuda pondría en peligro algo muy 
valioso: la estabilidad macroeconómica. Y los priistas saben perfectamente que su peor enemigo histórico en las urnas ha sido 

la inestabilidad económica. Supongamos, entonces, que el gobierno no se endeuda más. Le quedarían tres opciones. La 
primera es seguir recortando las inversiones públicas. Pero este rubro, como comentaba ayer, está en sus mínimos históricos 

desde 1939. Volver a ajustarlo sería una pésima noticia: profundizaría las grandes carencias de nuestra infraestructura. La 

segunda opción es incrementar los impuestos. Hacienda seguramente seguirá cobrando altos tributos a las gasolinas una vez 
que se liberalice su precio el año que viene. Dudo que alcanzarían para tapar el boquete de la caída de 6% en los ingresos en 

2017. También dudo que Peña y Videgaray suban otros impuestos un año antes de la elección presidencial. Queda, 
entonces, la última alternativa: disminuir los gastos corrientes del gobierno. Mi amigo y colega Macario 

Schettino argumenta que en este rubro tampoco hay mucha tela que recortar. Tiene razón que gran parte del gasto es para 

pagar la nómina de los maestros, doctores, enfermeras, policías, soldados y marinos. Los demás gastos resultan “marginales”. 
Yo creo, en cambio, que en esta “marginalidad” se pueden encontrar buenos ahorros. Y si no, pues me temo que tendrán que 

subir impuestos, endeudar más al país y/o recortar inversiones. 
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

El Chapo arrastra al hoyo al PAN 
Tibieza y lentitud. Estos dos calificativos expresan algunos panistas sobre la falta de acción del partido en el caso de la 

diputada Lucero Guadalupe Sánchez, que es investigada por la Procuraduría General de la República por sus vínculos con el 

narcotraficante Joaquín Guzmán Loera, alias El Chapo. Las autoridades tienen información de que la diputada, que forma 
parte de la bancada del PAN en el Congreso de Sinaloa, visitó al capo cuando se encontraba preso en el penal de máxima 

seguridad del Altiplano utilizando una credencial de elector falsa. Las autoridades también cuentan con informes de 
inteligencia que confirman que la legisladora pasó el Año Nuevo en compañía de El Chapo, quien en ese momento se 

encontraba prófugo de la justicia. Aunque algunos panistas aseguran que doña Lucero no pertenece al PAN, el hecho es que 

ese partido integró una coalición que la llevó al Congreso local. Al llegar al Legislativo se incorporó al grupo parlamentario 
panista y se convirtió en la presidenta de la Comisión de la Juventud y el Deporte. Algunos aseguran que la diputada puede 

llevar al partido a un hoyo como El Chapo usó para fugarse.  
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Civilidad sinaloense 

En una muestra de civilidad política tres de los aspirantes más mencionados para competir por la gubernatura de Sinaloa 
sostuvieron una reunión, nos aseguran, en la mayor de las cordialidades. Dos de los tiradores del PRI a la candidatura, los 

diputados David López y Quirino Ordaz, se reunieron con el diputado independiente y ex panista Manuel Clouthier Carrillo. 

Nos comentan que a más tardar el lunes a las 13:00 horas el PRI deberá designar a su abanderado. Pero, por el momento, a 
unas horas de que inicie la lucha por el voto, los tres legisladores dan muestra de que quieren una pelea limpia.  

 
La licencia de Yunes Landa 

Hoy mismo, en la tribuna de la Comisión Permanente del Congreso el senador Héctor Yunes Landa dará lectura a su solicitud 

de licencia por tiempo indefinido para ir a buscar la gubernatura de Veracruz. El lunes, nos aseguran, se hará formal la 
candidatura de don Héctor, en días muy agitados, de registros y pactos de unidad en el partido que preside Manlio Fabio 

Beltrones. Nos confirman que el registro de la candidata por la gubernatura de Aguascalientes, Lorena Martínez, será el 
próximo sábado. En cuanto a la complicada candidatura de Oaxaca, se prevé que los priístas tengan mañana jueves su 

reunión para firmar el pacto de unidad y que en los próximos días se designe al candidato.  
 

Mucho frío en el PRI de Quintana Roo 

A los aspirantes a la candidatura del PRI en Quintana Roo no los calienta ni el sol del Caribe. Andan muy inquietos y el 
gobernador Roberto Borge no ha movido el termostato a la militancia priísta de la entidad. Nos dicen que en la fila están 

formados el diputado federal José Luis Toledo, Chanito; el alcalde de Solidaridad, Mauricio Góngora; el secretario de Gobierno 
estatal, Gabriel Mendicuti, y el dirigente estatal del partido, Raymundo King de la Rosa —más los que se acumulen en la 

semana—. Todos serán recibidos para una reunión en el CEN, que comanda Manlio Fabio Beltrones, para un pacto de unidad. 

El ex subsecretario de Turismo, Carlos Joaquín González, dijo a la prensa que él no ha sido convocado y ha amagado con 
jugar con la oposición. Y ese puede ser el factor para mover los dados de un lado a otro, nos comentan.  

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
Beltrones asegura que no será candidato a la Presidencia 

Lo dice relajado ante un grupo de periodistas que estamos comiendo con él. De muy buen humor, pero dejando en claro que 
habla en serio. —¿Te podemos citar? —Pues allá ustedes —responde el presidente del PRI, Manlio Fabio Beltrones, recién 

llegado de Colima, de la victoria de Colima. —¿Podemos anotar? —Yo confío en su buena memoria. —Entonces, ¿no vas a 

buscar ser el candidato del PRI a la Presidencia de la República? —No lo voy a buscar —se pone serio. —¿Por qué? —Porque 
sería inequitativo y desleal. —Inequitativo y desleal. —Completamente. Además, se me partiría el PRI. Mira lo que está 

pasando en el PAN. Imagínate si estuviera saliendo en los spots de radio y televisión todo el día. Cómo le pediría unidad a los 
candidatos en los estados, lo que ya de por sí es bastante complicado. Cómo los convencería de que hay un proyecto común, 

neutral por el partido. —¿No vas en el 18? —No voy. Dos o tres en la mesa sacamos nuestros teléfonos y anotamos. En el 

mío escribo, simplemente: inequitativo y desleal. —Inequitativo y desleal —dice Beltrones una vez más—. Mi papel en la 
presidencia del partido es otro. No puedo estarme moviendo y dejando la sospecha de que estoy trabajando para ser el 

candidato. No lo voy a hacer. —Buena nota. —Eso ya es cosa de ustedes —cierra el punto con una sonrisa. Quizá este sea el 
mejor momento en la carrera de Beltrones. Mucho mejor, al menos, que el de noviembre de 2012, cuando luego de haber 

intentado desde su poderosa coordinación de los senadores priístas ser el candidato a la Presidencia de la República, concluyó 
que era una insensatez registrarse para un cara a cara con Enrique Peña Nieto sabiendo que no tenía posibilidad ni 

probabilidad de derrotarlo. Beltrones sabía que enfrentaría al personaje más popular del PRI en al menos 15 años. Declinó y 

se fue de la incipiente contienda con una ovación de pie de sus compañeros de partido. Trabajó duro para la victoria de Peña 
Nieto. Y asegura que así lo hará en el 18. Ya no le preguntamos sobre los eventuales candidatos presidenciales. Bastaba con 

esa nota. Sería inequitativo y desleal. Decía no recuerdo qué escritor de excelencia que a veces una buena pincelada basta 
para describir a un gran personaje.  

MENOS DE 140.  

La fiscalía anticorrupción pedirá el viernes mantener en prisión a Humberto Moreira para que sea juzgado en España.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

DICEN que Gerardo Buganza tiene de independiente lo que "El Bronco" tiene de mansito. O sea, ¡nada! 
  

A MÁS de uno sorprendió ver al exsecretario de Gobierno veracruzano entre los precandidatos independientes a los que 

Jaime Rodríguez decidió respaldar, de cara a las elecciones estatales de este año.  
  

DA LA IMPRESIÓN de que al gobernador independiente de Nuevo León no le avisaron a quién estaba promoviendo, pues 
de lo contrario se ve difícil que hubiera aceptado darle el espaldarazo a Buganza.  

  

Y ES QUE para nadie es secreto que el exdiputado federal se mueve al son que le toquen sus ansias de gobernar Veracruz, 
pues durante años fue militante del PAN y de pronto decidió sumarse al gobierno del priista Javier Duarte.  

  
NO SÓLO fue un cercanísimo colaborador del priista-secretario de Gobierno, primero; y de Obras, después-sino que en aquel 

estado lo ven todavía como el alfil del gobernador, por si se le complica la sucesión dentro de su propio partido.  
  

¿No que muy independiente? 

  
POR CIERTO que luego de ver el video de los independientes, en el PRI respiraron aliviados pues no apareció Gabriel 

Arellano, el popular exalcalde de Aguascalientes. Se esperaba que se lanzara como candidato, pero al final decidió no quitarle 
votos al partido de sus amores.  

  

DONDE sí deben estar preocupados los tricolores es en Sinaloa donde un expriista, Francisco Frías, ya se registró como 
candidato independiente a la gubernatura.  

  
¿YA TIENEN listo su regalo para la boda del oaxaqueño José Murat? Si no están invitados, por favor no lo cuenten, que es 

una cosa discreta.  
  

LO QUE sí está para comentarse es que el exgobernador partirá de luna de miel y ya prometió que no regresará al estado 

hasta dentro de seis años.  
  

OBVIAMENTE, esto provocó que más de uno se preguntara si ese autoexilio significaba que su hijo Alejandro será el 
candidato del PRI a la gubernatura y que no quiere hacerle sombra.  

  

LA COSA está en que dentro del priismo sigue habiendo mucha presión para que haya un candidato surgido de las filas 
empresariales, como es el caso de Gerardo Gutiérrez Candiani.  

  
Y TODO porque ven con mucha preocupación la fuerza con la que está arrancando en Chihuahua el exdirector de 

Aeroméxico, José Luis "Chacho" Barraza, como candidato independiente.  

  
POR LO PRONTO, Gutiérrez Candiani se mantendrá ajeno a la reunión del jueves en el CEN tricolor, dado que él sería un 

candidato ciudadano y no militante.  
  

¡ALELUYA! Antes de llegar a México, el Papa Francisco ya hizo el milagro: que las autoridades hagan su chamba.  
  

EN EL DF quitaron a los ambulantes y enderezaron los postes de alumbrado cerca de la Nunciatura, en el Edomex la comida 

callejera cumplirá por fin con normas de salubridad; y en Michoacán hasta remodelaron un estadio. ¡Ora. . . pro nobis! 

 
(Redacción, página 10) 
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CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
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